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ВСТРЕЧИ М. С.ГОРБАЧЕВА
с представителями «Трехсторонней комиссии»

18 января М. С. Горба
чев принял в Ц К  К П С С  
представите л е й  «Трехсто
ронней комиссии». Это — 
неправительственная орга
низация, объединяющая вид
ных деятелей политики и 
делового мира С Ш А , За
падной Европы и Японии. 
Во встрече участвовали со
председатели комиссии —  

у Д. Рокфеллер (от СШ А), 
Ж . Бертуан (от Западной 
Европы) и И. Окавара (от 
Японии), бывший президент 
Франции В. Жискар д ’ Эс- 
тэн, бывший премьер - ми
нистр Японии Я. Накасонэ, 
бывший государстве н н ы й  
секретарь С Ш А  Г. Киссин
джер, редактор журн а л а  
«Форин Афферс» У . Хай
ленд. Они прибыли в Мос
кву в связи с подготовкой 
нового специального докла
да, посвященного отношени
ям Запад —  Восток в усло
виях, создаваемых ів мире 
перестройкой в С С С Р  и 
внешней политикой, основан
ной на новом мышлении.

Главное, на чем сходился 
интерес собеседников М . С. 
Горбачева —  как он оцени
вает возможности перест
ройки и каковы сроки такой 
реализации ее идей, когда 
можно будет ставить вопрос 
об органическом включении 
советской экономики в миро
вую.

При этом Жискар д'Эстэн 
и другие отметили, что не 
считают нормальным, когда 
такая огромная держава, как 
С С С Р , не участвует в изве
стных международных эко- 

. номических организа ц й  я х 
I  (ГАТ Т , М В Ф , М Б Р Р , 

ОЭСР). Г. Киссинджер свя
зал проблему с созданием 
международной системы, в 
которой на смену соперни
честву придет сотрудниче
ство и государства будут 
обеспечивать свои интересы 
не за счет других, а путем 
взаимовыгодного общения.

Со ссылкамй на речь 
М. С. Горбачева в ООН бы
ли также поставлены вопро
сы нового видения мира, ко
торое отличается от того, с 
чем привык иметь дело За
пад на протяжении десяти
летий; о процессах, проис
ходящих в Европе, и роли 
в них СШ А ; о советской 
оборонител ь н о й доктрине 

. и др.
М . С. Горбачев изложил 

свои взгляды по всем этим 
проблемам.

М ы  все, живущие в самых 
разных частях мира, долж
ны согласиться с тем, что 
этот мир проходит через пе
реломный этап.

Все мы —  объекты глу
боких перемен. Соответст
венно и сами должны ме
няться, а в общении друг 
с другом —  не претендовать 
на то, что кто-то владеет 
окончательной истиной и 
знает наперед наил у  ч ш и е 
решения.

В  самой формулировке 
I? вопросов, которые здесь про

звучали, заключена опреде
ленная односторо н н о с т ь: 
как, мол, будет меняться Со
ветский Союз, от этого мно
гое зависит. Но вот как вы, 
Запад, будете меняться? Это 
тоже немаловажная часть 
ключевого вопроса совре
менности.

Меняется и капитализм, и 
социализм. Происходит это 
в обстановке обостр е н и я 
глобальных проблем, кото
рые диктуют необходимость 
переломить тенденцию к ос
ложнению и поддержи в а т ь 
тенденцию к нормализации 
и сотрудничеству. При пони
мании этого главного легче 
двигаться дальше. Нужны 
прорывы в мыслях. И не на- 
ДО бояться ставить и перед 
собой, и друг перед другом 
трудные вопросы, диктуе
мые самой жизнью.

М ы  постарались сделать 
для себя кардинальные вы
воды. Это позволило легче 
дышать, лучше знать и по
нимать самих себя и одно
временно выйти на новое 

ѵ видение окружающего мира. 
.. Казалось, что пере с м о т р  

прежнего образа мысли —  
| • мучительный процесс. Но 

если быть честным перед 
своим народом, перед теми, 
на кого выходишь во внеш
нем мире, это необходимо.

О своих поисках мы сообща 
ли всему миру. И  ни в од
ном вопросе не было у  нас 
претензий монополи з и р  о- 
вать истину. Это было и 
есть —  пригла ш  е н и е к 
своей стране и к  миру раз
мышлять и сообща искать 
ответы и решения.

Два соображения общего 
порядка в этой связи.

Первое. Многие уже втя
нулись в поиск новых меж
дународных отношений, од
ни больше, другие —  мень
ше. Процесс выхода на ре
альную политику с обеих 
сторон начался и идет труд
но, освобождаясь от пере
палки, взаимных обвинений, 
от соблазнов добива т  ь  с я 
пропаганди с т с к  и х побед. 
Оно, впрочем, понятно: все 
мы —  дети своего времени. 
И  перед всеми задача — 
как распорядиться прошлым 
опытом. Если использовать 
сложившиеся тогда методы 
для решения новых задач, 
вряд ли что получится. Дру
гой подход —  извлечь уро
ки из этого ойыта. А  их мно
го. Но главный —  в том, 
что на старых подходах мы 
«далеко зашли» —  как в 
области военного соперни
чества, политической кон
фронтации, так и в экономи
ческом . противопоставлении 
себя другим.

Второе. Нам надо по-но
вому подойти к самой идее 
мирного сосуществования — 
с учетом нынешних грозных 
опасностей и одновременно 
того обстоятельства, что все 
мы стали гораздо больше за
висимы друг от друга. По
пытки преодолеть противо
речия между системами на 
путях гонки вооружений и 
подготовки войны оказались 
нереалистичными и крайне 
опасными. Выход один: пусть 
каждая система доказывает 
сг.ою способность адаптиро
ваться к новым реальностям 
и процессам, а различия на
до рассматривать как сти
мул к обмену, взаимодейст
вию, как источник полезного 
для обеих сторон.

Всем пора избавиться от 
примитивных штампов, сло
жившихся в прошлом. Сами 
мы не потрудились своевре
менно разобраться во внут
ренних пружинах капитали
стического общества, недо
оценили его способность к 
адаптации и развитию в но
вых условиях, ‘ предрекали 
ему скорый крах. А  на За
паде и до сих пор много та
ких, которые смотрят на со
циализм как на несостояв- 
шееся дитя цивилизации и 
считают нужным отправить 
его на свалку истории.

М. С. Горбачев напомнил 
о приверженности советско
го народа социалистическо 
му выбору, о том, что пе
рестройка —  это революци
онная попытка придать но
вое качество социализму. А  
раз так и поскольку мы не 
требуем отказа сторонников 
капиталистической системы 
от их ценностей, нужно быть 
реалистами и находить но
вые формы сотрудничества 
в мировом процессе. А кту 
альным становится —  како
вы должны быть механизмы 
такого сотрудничества.

В  области политики уже 
накоплен опыт. М ы  имеем 
динамичный политичес к и й  
диалог. Идут переговорные 
процессы, которые уже вы
шли на содержательный уро
вень. М ы  имеем и первые 
практические результаты, 
которые обязаны новым, ре- 
алистич е с к и м подходам. 
Большая ломка произошла 
в представлениях о регио
нальных конфликтах —  при
шло понимание негодности 
военных методов их реше
ния. И  налицо доказатель
ства эффективности поли
тических методов урегули
рования.

Есть и другие признаки 
позитивного опыта. Если 
их суммировать, то, очевид
но, нужна интернационали 
зация  проблем. Именно по 
этому мы придаем такое 
значение Организации Объе
диненных Наций, которая 
долгое время не могла раз
вернуть своих возможностей, 
но ждала и дождалась сво
его часа.

Если же говорить об эко-

Перед началом беседы. Твлвфото ТА С С  —  ГРУЗИ Н Ф О РМ а.

номической стороне меж
дународных отношений, то 
и тут нужна интернациона
лизация механизмов обще
ния. Согласен, нельзя рас
считывать на полноценное 
оздоровление международ
ных отношений без модер
низации мировых экономи
ческих связей. Нужно быть 
более взаимозависимыми в 
экономике, чтобы успешно 
строить современную поли
тическую структуру мирово
го сообщества. Задача очень 
сложная. Необходимо найти 
подходы не только к нала
живанию нормальных эко
номических отношений меж
ду капиталистической и со
циалистической частями ми
ра, но и к отношениям ме
жду развитыми и развиваю
щимися странами» где ситу
ация приобретает крайне 
острый характер. Эта про
блема должна, нак о н е ц, 
стать предметом самых се
рьезных совместных обсуж
дений.

Как С С С Р  будет «инте
грироваться» в мировую эко
номику? Будут этапы, ска
зал М . С. Горбачев. Ключе
вой вопрос здесь для нас — 
научно - технический прог
ресс. Вопрос непростой. Соб
лазнительно было бы истра
тить деньги за рубежом и 
быстро пополнить рынки то
варами народного потребле
ния. Но мы думали не об 
одном-двух годах. М ы  дума
ли о том, чтобы создать та
кую экономику, которая 
обеспечила бы нам и нужные 
объемы и качество продук
ции. Поэтому “ и сделали 
очень крупные вложения в 
модернизацию всей техноло
гической структуры нашей 
промышленной базы. М. С. 
Горбачев привел примеры 
того, как мы выходим на 

. мировой уровень по ряду 
ключевых направлений науч-, 
но-технического прогресса, 
имеем уже выдающиеся ре
зультаты.

Второе направление, ко
торое позволит нам вклю
читься в мировую экономи
ку, —  изменение внешне
экономической политики на 
основе большей открытости, 
с использова н и е м новых 
форм экономических свя
зей. За два года мы основа
тельно «либерализо в а л и »  
здесь наши принципы. Но 
предстоит еще не только по
дучиться, но и многому на
учиться. В  частности, покон
чили со своим «внутренним 
кокомом», то есть с разры
вом между военным и граж
данским производством.

Через динамику научно-

технического прогресса и 
новые внешнеэкономические 
формы связей выйдем на та
кой уровень производства 
товаров, который позволит 
нам решить вопрос и о кон
вертируемости рубля. Тут 
тоже будут свои этапы. Г-н 
Накасонэ спрашивает, как 
скоро это может произойти. 
Трудно сказать точно. Но, 
думаю, в ближайшие годы 
мы приблизимся к цели.

Однако, если Запад, как 
вы заявляете, заинтересован 
в том, чтобы С С С Р  вклю
чился в мировую экономи
ку, должно быть и встреч
ное движение. Приглашаем 
вас обсудить, например, во
прос об установлении отно
шений с международ н ы м и 
экономическими организаци
ями. Мы, в советском ру
ководстве, на подходе к то
му, чтобы принять принци
пиальное решение. Но нуж
но и понимание, и ответные 
меры с другой стороны. Сра
зу все правила участия в 
М ВФ , М Б Р Р  и т. п. мы 
принять не можем. Это объ
ективно обусловлено. Запад 
тоже должен адаптироваться 
к такому партнеру, как 
С С С Р . А  на нынешнем этапе 
важно .использовать все воз
можности для развития пря
мых связей между пред- 
прият и я м и ,  других форм 
экономического сотрудниче
ства. М ы  открыты для это
го. И  главное —  покончить 
с ограничениями и запрета
ми, которых Запад упорно 
держится.

Отвечая на вопрос Г. Кис
синджера, М . С. Горбачев 
отметил, что все европейцы 
нуждаются в том, чтобы 
С С С Р  и С Ш А  полноценно 
участвовали в общеевропей
ском процессе. Но при этом 
важно, чтобы учитывал и с ь 
специфические интересы Ев
ропы. Гармонизация отно
шений в рамках Европы — 
дело непростое. Главное сей
час —  обеспечить динами
ку хельсинкскому процес
су, скрупулезное соблюде
ние тех реальностей, кото
рые признаны были всеми, 
кто подписал Заключитель
ный акт 1975  года. Другой 
подход взрывоопасен. Ста
бильность в Европе —  в об
щих интересах. В  западной 
ее части некоторое время 
назад наблюдалась серьез
ная структурная перестрой
ка, сопровождавшаяся со
циальной напряженностью. 
М ы видим, как теперь в 
странах Восточной Европы 
происходят глубокие изме
нения, и это должно воспри
ниматься с пониманием как

процесс естественный и за
кономерный.

Об оборонительном харак
тере военной доктрины — 
как наполнять ее конкрет
ным содержанием? М ы  это 
уже делаем, сказал М . С. 
Горбачев. Сокращаем воору
женные силы, сокращение 
составит 12 процентов их 
численности. Военный бюд
жет будет уменьшен на 14,2 
процента, производство во
оружения и военной техни
ки —  на 19,5 процента. Из 
500 тысяч человек, на ко
торые сокращаются армия и 
флот за два года, 240 ты
сяч приходится на европей
скую часть страны, 200 ты 
сяч —  на восточную, 60 ты
сяч —  на южную ее часть. 
Пытаясь скомпрометировать 
нашу акцию, на Западе рас
кручивают версию, будто бы 
мы лишь избавляемся от ус
таревших танков. Так вот: 
из наших групп войск мы 
выводим 5.300 самых совре
менных танков.

Из 10 тысяч танков, ко
торые мы сокращаем в Ев
ропе, 5 тысяч будут физи
чески ликвидированы, ос
тальные переделаны в тяга
чи для гражданских нужд и 
в тренажеры.

Повторяю, на Востоке мы 
сокращаем армию и флот на 
200 тысяч. М ы  скоро нач
нем второе сокращение сво
их войск в М Н Р . Они там 
будут сокращены на 75 про
центов. Кроме того, там бу
дет ликвидирована наша 
авиационная группировка.

Ряд соединений и частей, 
которые придают наступа
тельный характер нашей 
группировке в Восточной 
Европе, мы оттуда выводим. 
Об этом я уже говорил в 
ООН. К  1 января 1991 года 
вся эта группировка примет 
исключительно оборонитель
ный характер.

Когда мы говорим об обо
ронной достаточности воору
женных сил, надо иметь в 
виду, что это понятие под
вижное. Его наполнение бу
дет зависеть от того, как 
будет вести себя западная 
сторона. Скоро в соответст
вии с Венским мандатом на
чнутся переговоры об обыч
ных вооружениях и воору
женных силах в Европе. 
Там будем развяз ы в а т ь 
асимметрии, заниматься всей 
предусмотренной в Вене про
блематикой. Такова суть и 
практика нашей оборони
тельной доктрины.

Что касается опублико
вания данных о нашем Обо
ронительном потенциале нэ 
Дальнем Востоке, то скоро 
мы сможем это сделать —

РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
♦  В Ш ТАТНОЙ ВЕД О М О СТИ  П РО ИЗВО Д СТВЕН НО ГО  

ОБЪЕДИНЕНИЯ «ГРУЗЭНЕРГО» ПОЯВЯТСЯ ДО Л Ж НО СТИ  
ДУБЛЕРОВ ДЛЯ СТУДЕНТОВ Ф АКУЛ ЬТЕТА  ЭНЕРГЕТИКИ 
ГРУЗИ Н СКО ГО  П ОЛИТЕХНИЧЕСКОГО  ИНСТИТУТА.

том  8 0 И Р  и НТО энергетики 
идею  ГПИ о преобразовании 
любительского кружка ■ хоз
расчетный центр.

ф  НЕСКО ЛЬКО  М И Л ЛИ О Н О В  КУБИ ЧЕСКИ Х МЕТРОВ 
СТРОИТЕЛЬНЫХ БЛОКОВ СТАНЕТ ЕЖ ЕГО Д Н О  ВЫПУСКАТЬ 
ЗЕСТ А Ф О Н СК О Е  ОБЪЕДИНЕНИЕ М ЕСТН О Й  П РО М Ы Ш 
ЛЕННОСТИ.

Обѵединвнив заинтересо
вано е сотрудничестве с ву 
зовцами и поддерж ало вме
сте с республиканским сове-

Сы рьем  Для этого служат 
отходы завода ферроспла
вов. Горы  шлака, многие го 

ды  уродую щ ие пейзаж во 
круг этого города металлур
гов, стали уменьшаться.

ф  СЕРЬЕЗН УЮ  КО Н КУРЕН Ц И Ю  КО О П ЕРА ТИ В А М  С О 
СТАВИЛИ Ш ВЕЙНИКИ А ХМ ЕТСК О ГО  П РО И ЗВО Д СТВЕН Н О 
ГО  ОБЪЕДИНЕНИЯ.
М одны е «варенки» —  курт- I ны м  ф актором спроса  стала 

ки, брюки, юбки, бы стро  на- цена изделий —  она вдвое 
шли покупателя. Н е  мал о* аж- | ниже кооперативной.

•  НА СТАРТЕ ГОДА

ДОХОД — В ПОЛЬЗУ  
КОЛЛЕКТИВА

Досрочно, еще в начале 
декабря, выполнил производ
ственное задание года кол
лектив М  е д ж врисхевской 
птицефабр и к и Горийского 
района. До конца же года 
птицеводы произвели и про
дали государству сверх пла
на более двух миллионов 
штук яиц и до 40 тонн мяса.

В  Горийском районе на 
новую форму работы два го
да тому назад одними из 
первых перешли на этой фаб
рике. Ликвидация уравнилов
ки, оценка труда по конеч
ным итогам способствовали 
резкому повышению произ
водительности труда.

Примечательно, что одно
временно с  увеличением про
изводства продукции на фаб
рике добились солидной эко
номии комбинированных кор
мов. В  настоящее время она 
составляет около 860 тонн.

На фабрике особое внима
ние уделяется внедрению 
новшеств. Так, руководство 
предприятия установило тес
ные связи с учеными из Гру
зинского учебно-исследова
тельского зооветинститута. 
По их рекомендации сейчас 
на фабрике проходит испы
тание специальный препарат, 
который способствует уско
рению роста птиц в началь
ном этапе. По предваритель
ным расчетам, от этого нов
шества ожидается в год 160 
тысяч рублей экономическо
го эффекта.

Многое делается для со
вершенствования производ
ственных процессов рациона
лизаторами фабрики. В ка
мерах инкубатора нередко 
выходило из строя увлаж
няющее устройство, а если 
работало, то с нарушениями

параметров влаги воздуха. . 
Электриком фабрики Вале
рианом Маргиевым было соз
дано новое устройство, кото
рое более надежно и дает 
большой эффект. Мирианом 
Пицхелаури же была разра
ботана подвижная клетка 
для перевоза птицы. Недав
но внедрили и предложения 
рационализаторов Зураба Да
виташвили, Зазы Урджуме- 
лашвили, Георгия Сухишви- 
ли, Эдуарда Айвазова и дру
гих.

В  последнее время руко
водство фабрики сосредото
чило внимание и на вопро
сах экологии. Понятно, что 
для выращивания птиц нуж
но соблюдать правила защи
ты окружающей среды от за
грязнения. Этот вопрос стал 
еще острее после того, как 
16 лет тому назад построен
ный канализационный кол
лектор протяженностью 13,7 
километра местами был по
врежден. Поэтому стали 
строить новую канализаци
онную магистраль. Будет за
менена и внутрифабричная 
сеть водопровода, которая 
также устарела и загрязняет 
территорию производства.

—  Сейчас наша цель, — 
говорит директор фабрики 
Гймери Бердзенишвили, — 
увеличение п р о и зводства 
продукции и соответственно 
объема наших доходов, что 
даст возможность улучшить 
условия труда птицеводов, 
модернизировать производ
ство, а оставшиеся средства 
израсходовать на строитель
ство социально-культурных 
объектов.

А лександр ТАБАТАД ЗЕ .
(Корр. «Зари Востока»).

так же, как и в отношении 
Европы.

Г-н Накасонэ спрашивает: 
чем отличаются «5 принци
пов» наших отношений с Ки
таем от принфшов отноше
ний с социалистиче с к и м и 
странами Европы? Как и все 
в современном мире, отно
шения с этими странами 
имеют свою историю, свои 
этапы. С руководством дру
зей мы провели основатель
ный обмен мнениями, под
вели итоги многолетнего со
трудничества, констатиро
вали, что отношения будем 
строить на дружеской осно
ве, на принципах равенства, 
невмешательства во внутрен
ние дела, развивать взаимо
выгодное сотрудничество к 
общей пользе для социализ: 
ма и с учетом интересов 
каждого. Думаю, что это ох
ватывает упомянутые «5 
принципов». Но и выходит 
за их рамки в силу тех ре
альных связей, которые об
разовались на протяж е и и и 
десятилетий, —  при этом, 
разумеется, не нарушая ни 
одного из названных прин
ципов.

Д. Рокфеллер от имени 
своих коллег заявил, что 
беседа была исключительно 
интересной, полезной и об
надеживающей по своим по 
текциальным последствиям. 
Дала большой заряд мысли 
и позволит комиссии соста
вить обстоятельный доклад, 
который будут читать во 
всем мире.

М . С. Горбачев также вы
разил удовлетворение атмос
ферой и содержанием бесе
ды. Она —  пример того, как 
шаг за шагом набирает си
лу открытый и полезный ди
алог. А  что касается пер
спектив перест р о й к и ,  то 
главное —  и из этого надо 
исходить, —  что вся стра
на пришла в движение. Б у 
дут трудности, может быть, 
болезненные. Но страна уже 
никогда не будет такой, ка
кой была. Выбор сделан. А  
раз будет идти перестройка, 
значит, будут разворачивать
ся и процессы, которые сде
лали возможным такое раз
витие международных от
ношений, в котором мы уже 
участвуем. Наша перестрой
ка состоится, но мы ожи
даем «перестройки» и с ва
шей стороны, закл ю ч и л 
М . С. Горбачев.

На беседе были А . Н. 
Яковлев, В . А . Медведев, 
В. М . Фалин, С. Ф. Ахроме- 
ев. А . Ф. Добрынин, А . С. 
Черняев, академики Г. А . 
Арбатов и Е. М . Примаков.

(ТАСС).

•  В КОМИССИИ ПОЛИТБЮРО ЦК КПСС

СВЕРИТЬ СТРАТЕГИЮ
Как уже сообщалось, 17 января поздно вечером я Ерева

не состоялось совещание комиссии Политбюро ЦК КПСС под 
председательством Н. И. Рыжкова. В зоне бедствия —  новый 
этап ликвидации последствий замлетрясаиия. Если в траги
ческом декабре прошлого года речь шла о спасании жизни 
людай, погребенных под обломками рухнувших зданий, то 
сейчас на повестке дня —  задача полного возрождения жиз
недеятельности региона. Многочисленные отряды изыскате
лей, проектировщиков, строителей, прибывшие из всех рес
публик, приступают к развертыванию широкого фронта стро
ительства.

Этот старт обеспечен уси
лиями многих министерств, 
заботами сотен специалистов, 
завершивших создание ряда 
конкретных программ по 
обеспечению р е а л и зации 
крупномасштабных решений 
Ц К  К П С С  и Совета Минист
ров С С С Р  о восстановлении 
социал ь и о - экономического 
потенциала региона.

Ровно месяц назад состоя
лось первое расширенное за
седание комиссии с участи
ем руководителей всех ми
нистерств и служб, принима
ющих участие в ликвидации 
последствий землетрясения. 
Как раз тогда начиналась 
проработка долгосрочной про
граммы возрождения городов 
и сел, лежавших в руинах. 
Теперь обширный замысел 
воплотился в конкретные ре
шения и задания для армии 
строителей. В  зале —  диаг
раммы, планшеты, таблицы.

В  докладах руководителей 
сводных групп главное вни
мание —  не только- числу 
действующих соединений, но 
и их качеству, «стыковке 
флангов», координации дей
ствий. Первый заместитель 
председателя Госстроя С С С Р  
Л . А . Бибин, говоря о том, 
какие силы сконцентрирова
ны в местах бедствия, ска
зал: Построить новый город 
для 200 тысяч человек за 
два года невозможно без 
электронного диспетчера. Но 
даже Э В М  не поможет в та

кой ситуации, в которой ока
зались, например, украин
ские строители в Кировака- 
не. Здесь фронт работ сдер
живают не запаздывающие 
сейсмические и изыскатель
ские экспертизы, как в дру
гих городах и селах, а затя
нувшееся оформление «бу
маг» «а отвод земельных 
участков под новостройки. 
Строители Украины, уже за
ложившие четыре фундамен
та, простаивают.

Об энергетике в эти дни 
разговор в Армении особый. 
Высокий профессионализм и 
чувство ответственности бы
ли проявлены работниками 
этой сферы на первом этапе 
ликвидации последствий сти
хийного бедствия. Энерго
снабжение Ленинакаіна, Ки- 
ровакана, Спитака полностью 
восстановлено, что обеспечи
вает предстоящий размах 
строительных работ.

В  связи с постановлением 
Совета Министров С С С Р  об 
остановке энергоблоков А р 
мянской А Э С  принимается 
комплекс мер по преодоле
нию ожидаемых трудностей 
в снабжении энергией, в том 
числе и севера Армении, о 
чем рассказал в своем вы 
ступлении первый замести
тель министра энергетики и 
электрификации С С С Р  С. И. 
Садовский. Повышенную на
грузку примет на себя Раз-

(Окончаиив на 3-й стр.).

н и
Ч И Т А Й Т Е  В Н О М Е Р Е :

— д Ш Ш ш Ш  ш  тШ. «5 $ « Ж

Выпущено Политиздатом
Вышло в свет второе, допол- ведения В. И. Ленине, отрывки 

немнов издание сборника из е го  выступлений, письма, 
«В. И. Ленин. О б  авторитете телеграммы, записки, в кото- 
руководителя». В него шошли рых разработано многогран- 
целиком  или частично произ- нов понятие —  авторитет ру

ководителя, раскрывается бес
ценный опыт его работы с жад- 
рами. Помещ енны е е сборни
ке  документы  показывают, ка
кое  значение придавал В. И. 
Ленин подготовке и воспита
нию политических и хозяйст
венных руководителей, какие

качества считал для них глав
ными, как сам  относится к  то
варищ ам по револю ционной 
борьбе.

Сборник выпущ ен Политиз
датом.

(ТАСС).

НОВОСТИ СТРАНЫ

ф  БРЯНСК. Новая печь об
ж ига клинкера —  полуфабри
ката цемента— вступила на Но
во-Брянском  заводе объедине
ния «Брянскцемент». • •

ф  ФАЛЕШТЫ (Молдавская 
ССР). Плантации женьш еня по
явились в молдавском  селе 
Редю -Де-Сус.

(ТАСС, 19 вивере).
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М И С К А Т Ь  ОПТИМАЛЬНЫЙ ВАРИАНТ

—  Прежде всегр, Гиви 
Акакиевич, что нового по
черпнули вы для себя из 
этого совещания не только 
как председатель агрофир
мы, но и с недавнего вре
мени председатель совета 
Р А П О  Махарадзевского рай
она?

—  Откровенно говоря, как 
у  всякого живого человека, 
у  меня тоже бывают мину
ты сомнений. То и дело чи
тал в газетах, слышал по 
телевидению и радио выска
зывания о Том, что колхозы 
и совхозы как форма руко
водства хозяйством изжили 
себя. Вот и наэлектризовал
ся, думал, может, и правда 
чего-то недопонимаю, отстал 
от жизни... И  как своевре
менно, к месту прозвучала 
на совещании мысль о том, 
что тот, кто не доверяет' 
колхозам и совхозам, про
сто недодумал все до кон
ца. не разобрался. Давайте 
взглянем на вещи, как гово
рится, с другого угла. Ведь 
и у  нас был для многих 
завидный колхоз —  мощный, 
развитый. Но правление на
ше посчитало, и совершен
но верно, что на этом пути 
в условиях нашей малозе

ГИВИ ЦИТЛИДЗЕ, Д ЕП УТАТА  ВЕРХОВНОГО  
С О В ЕТ А  С С С Р , ГЕРОЯ С О Ц И АЛ И С ТИ Ч ЕСКО ГО  
Т РУД А  ПРЕДСТАВЛЯТЬ ЧИТАТЕЛЯМ НЕ Н А 
Д О . В СВО Е ВРЕМ Я ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Ш И РО 
К О  И ЗВЕСТН О ГО  К О Л Х О З А  СЕЛ А  НАТАНЕ- 
БИ М А Х А Р А Д З Е В С К О Г О  РАЙ О Н А , В П РО Ш 
Л О М  Г О Д У  ВО ЗГЛ А В И Л  О Д Й У  .ИЗ ПЕР8ЫХ 
В РЕСПУБЛ И КЕ А Г Р О Ф И Р М У  «НАТАНЕБИ». В

ЧИСЛЕ Д РУГИ Х  О Н  Н А  Д Н ЯХ  ПРИНЯЛ У Ч А 
СТИЕ В СО ВЕЩ АН И И , СО СТО ЯВШ ЕМ СЯ  В 
ЦК КПСС, КО ТО РО Е РА ССМ О ТРЕЛ О  ВО П РО 
СЫ СОВЕРШ ЕН СТВОВАН ИЯ УПРАВЛЕНИЯ В АГ
РО П РО М Ы Ш Л ЕН Н О М  КО М П Л ЕКСЕ  СТРАНЫ.

КОРРЕСЛОН  Д Е Н Т Ы  «ЗАРИ  ВОСТОКА» 
ВСТРЕТИЛИСЬ С  Н И М  И  П О П РО СИ Л И  ОТВЕ
ТИТЬ Н А  РЯД ВО П РО СО В .

мельной республики и спе
цифических отраслей недол
го и исчерпать резервы. Ус
корение виделось в совер
шенствовании системы упра
вления хозяйством, резком 
повышении коэффицие н т а 
доходности, а где искать эти 
деньги, уплывающие мимо 
хозяйства? Пашню, планта
ции многолетних культур нам 
расширять не из чего. Толь
ко и оставалось выйти на 
замкнутый цикл производ
ства, объединив в одной хо
зяйственной единице произ
водство сельхозпродукции, 
ее переработку и реализа
цию. Самый верный путь в 
этом случае —  создание аг
рофирмы. Вот мы и выбрали 
этот путь. Но разве он ис
ключает ту простую истину, 
что если у  хозяйства есть 
могучие ускорители, есть 
реальные • возможности са
мосовершенствоваться в той 
структуре, которая действо
вала прежде, то пускай со
вершенствуется, принося до
ходы.

Иное дело, каким для этих 
хозяйств станет завтрашний 
или послезавтрашний день. 
С моей точки зрения, в кон
це концов не минуют их под
ряд, аренда. Скажу так: при
быльное, выигрышное много
образие —  это именно то, что 
нам нужно в системе хозяй
ствования.

Теперь о том, что я понял 
как председатель совета 
РАП О . Именно то, что с 
учетом перестройки управ
ления на уровне хозяйств, 
районов и республиканский 
аппарат должен освобо
диться от структурных под
разделений. Должно быть 
сказано твердое «нет» коман
дованию, как вести хозяйст
во, как работать в цитру
совых садах и на чайных 
плантациях. Это колхоз и 
совхоз, поверьте моему опы 
ту, знают лучше, чем кто- 
либо. Так что как председа
тель совета Р А П О  я за то, 
чтобы совет был коллектив
ным органом, содействую
щим хозяйствам во всех де
лах, способным ‘ облегчить им 
жизнь, решить вопросы все
стороннего обслуживания.

Правильной представляет
ся мне мысль о том, что в 
условиях нарождающейся си
стемы управления должна 
быть гарантирована хозяй
ственная н е п р и косновен- 
ность. Однако это не означа
ет того, что раз я хозяин, 
то и живу, как мне вздума
ется, в свое удовольствие. 
Вся деятельность в рамках 
структурной единицы долж
на быть подчинена режиму 
целесообразности как для 
колхоза или совхоза, так и 
для государства. Конечно, 
пока работать в полную си-

ду мешает множество фак
торов. И  основные из них —  
несовершенная система пла
нирования, материально-тех
ническое снабжение, негиб
кие связи между местными 
органами и центром в са
мой системе агропромышлен
ного комплекса. Однако яс
но главное: мы действуем 
верно, и совещание еще раз 
это подчеркнуло.

—  Вот уже более года 
действует колхоз - агрофир
ма «Натанебн», в чем ее 
существенное отличие от 
прежней формы хозяйство
вания н оправдывает ли она 
себя?

—  Как ни афористично 
звучит, между тем легкой 
жизни ни в колхозе, ни в 
совхозе не бывает, тем бо
лее в агрофирме. Забот 
прибавилось. Но какого они 
порядка? Прежде всего за
ключаются в развитии меж
отраслевых связей, обеспе
чении нормального функци
онирования производствен
ной и перерабатывающей
сферы, а вместе д тем в на
лаживании и укреплении 
торговых связей. Это непро
стое дело —  обеспечить себе 
рынок сбыта. Нужна высо
кокачественная продукция, 
нужен опыт. Такая деталь. 
Известно, сколь большое 
значение имеют товарный вид 
продукции, ее упаковка. Вот

и нам пришлось решить сто 
один вопрос, прежде * чем 
удалось обеспечить соответ
ствующую упаковку нашего 
фирменного чая. Это и по
иск бумаги, и оформление, 
и, наконец, выход на соот
ветствующую полиграфичес
кую базу. М ы  отправляем 
расфасованный чай в 122 
города страны. Покупают его 
охотно. И, надо полагать, не 
только из-за внешнего вида.

Создание агрофирмы ре
шило практически за год 
задачу увеличения выпуска 
продукции в общем объеме 
в 1,8 раза, чистый доход 
возрос более чем в три раза. 
И не только за счет объема, 
но и потому, что конечной 
продукцией сейчас распоря
жаемся сами. Только тор
говля чаем увеличила до
ходы агрофирмы примерно 
на 10— 12 процентов. Это 
именно та сумма, которая 
прежде «уплывала» в перера
батывающую сферу. Сейчас 
мы ею распоряжаемся сами. 
И  как ее использовать луч
шим образом,тоже прикиды
ваем без подсказки. Посчи
тали правильным использо
вать ее для строительства 
жилья именно тружеников, 
занятых в нашей перераба
тывающей сфере. И  связь 
тут прямая: как работаешь, 
так и живешь.

Главное сейчас— разобрать
ся должным образом, что и 
как кому подходит, выбрать 
тот оптимальный вариант, 
который гарантирует не эле
ментарное выжив а н и е, а 
именно высокоэффективную, 
прибыльную работу. У  нас 
в нынешнем году дела в 
цитрусоводстве сложились 
тяжелейшим образом, хотя 
и выращен был отменный 
урожай. Но подкралась зи
ма в тот самый момент, ког
да ее не ждали. И  при
шлось в спешном порядке 
собирать выращенное. Спра-

шивается, в этих экстре
мальных условиях могла 
быть речь о том, чтобы пре
жде выполнить госзаказы по 
сдаче цитрусов и лишь по
сле этого реализовывать их 
по договорным ценам в счет 
30 процентов от плани
руемого объема? Это доволь
но убедительный пример, то
го, как зачастую инструкции 
не стыкуются с жизнью.

Вот мы и решили дейст
вовать на свой страх и риск. 
И выходить на покупателей, 
не дожидаясь установленных 
сроков реализации цитрусов. 
Этот оперативный маневр 
помог нам избежать боль
ших потерь. Реализация по
лутора тысяч тонн мандари
нов дала нам до трех мил
лионов рублей прибыли. Вы 
полнен и госзаказ. А  как 
сложились бы 'рбстоятельства, 
если бы мы действовали в 
соответствии с указаниями, 
инструкциями? Трудно даже 
представить, к чему бы это 
привело.

Вывод напрашив а е т с я 
один: нельзя быть немного 
самостоятельным, необходи
мо им быть в полном смы
сле слова. Э*о не означает 
того, что колхоз и совхоз не 
должен иметь обязанностей 
по поставкам сельхозпродук
ции перед государством. 
Речь лишь о том, каков 
должен быть удельный вес 
продукции в общем объеме 
производства, остающийся в 
распоряжении хозяйства.

Недавно я принимал уча
стие в обмене мнениями по 
этому вопросу в Госплане 
СССР . Моя точка зрения 
такая: именно 30 процентов 
произведенной проду к ц и и 
должно оставаться за хозяй: 
ством. Э то . то количество, 
которое позволит работать 
на себя, с прибылью, а вме
сте с тем и решать продо
вольственную проблему в 
масштабе страны. Не слу

чайно на совещании было 
сказано, что когда у челове
ка есть заработок и он удо
влетворяет свои материаль
ные потребности, то тогда 
для него работа —  творче
ский процесс, основанный не 
на понукании и окрике. В 
этом заложен колоссальный 
смысл всего того, чего мы 
хотим: чтобы заработала
аренда, чтобы человек раз
вернулся. Действовать надо 
именно в этом направлении!

— Сегодняшняя хозяйст
венная ситуация в колхозах, 
совхозах, той же агрофирме 
неоднозначна и сложна. Но 
тем не менее— что в наиболь
шей степени сковывает ус
корение?

—  Болевых точек»у сего
дняшних хозяйственных фор
мирований несколько. Но, 
пожалуй, больше всего дает 
о себе знать отсутствие сво
бодного рынка, обеспеченно
го соответствующими това
рами. Получается какой-то 
заколдованный круг. Скажем, 
обеспечивает себе хозяйство 
соответствую щ и е накопле
ния, имеет свободные день
ги, верно определены и па
раметры расширения вос
производства. Но куда деть
ся, когда централизованное 
распределение материально- 
технических ресурсов сковы
вает по рукам и ногам? По
ступают они по чайной ло
жечке в год. Разве тут раз
вернешься?! Вот и «пример
зают» накопления. Иные хо
зяйственники вкладывают их 
сгоряча в далекие от реаль
ности прожекты. Но разве 
это выход? С  моей точки 
зрения, следует восстанавли
вать прямые связи с про
мышленностью, выходить не
посредственно хозяйствам на 
заводы и предприятия. Это 
поможет снять остроту про
блемы обеспечения необхо
димыми материалами, техни
кой.

К  слову говоря, большие

возможности в этом плане 
у агрофирмы для использо
вания обменной торговли. 
Благодаря этой форме мы 
сумелй в прошлом году 
завезтй в район более 1.000 
тонн кормов, столь необходи
мых йашему животноводст
ву, строительные материалы 
и другое.

Словом, надо использовать 
любую возможность для то
го, чтобы устранить препят
ствия, мешающие эффектив
но хозяйствовать.

Но дело не только в от
сутствии свободного рынка. 
Дорого, слишком дорого 
приходится пока хозяйствам 
платить промышленности за 
технику, машины. Цены за 
последнее время значитель
но подскочили, а вот качест
венного улучшения орудий 
производства не последова
ло. А  как накладно прихо
дится жить тем, кто пользу
ется услугами партнеров: ре
монтников, автотранспортни
ков. Да и не в дороговизне 
услуг дело, просто по сво
ему качеству зачастую они 
не стоят того, сколько за них 
платишь. Все это дополни
тельные расходы, в конеч
ном итоге вызывающие удо
рожание сельскохозяйствен
ной продукции.

Так что забот у нас, аграр
ников. хватает. Но я —  опти
мист. Будут устранены не
пременно эти и другие не
увязки, мешающие агропро
мышленному комплексу раз
вернуться в полную силу. 
Уверенность эту придает 
правильно выбранное нап
равление, как отмечалось на 
совещании, через экономи
ческую перестройку, через 
социальную перестройку де
ревни, через модернизацию 
ее материально - техниче
ской базы и гармонизацию 
отношений между отрасля
ми.

Нугзар КИНИЛАДЗЕ, 
Юрий ГАЛУСТОВ.

•  ГОТОВИМСЯ К ВЫБОРАМ

КАНДИДАТЫ ОПРЕДЕЛЯЮТ 
С В О И  П О З И Ц И И

С  чем  идти к избирателям , на каких вопро 
сах заострить внимание, какую  занять пози
цию  по злободневны м  проблемам  —  об зтом 
сегодня  думает каждый, кого трудовы е  кол
лективы назвали свои м  кандидатом в народ 
ные депутаты  С С С Р . О соб ен н о  это важ но для 
тех кандидатов, которы е  впервые будут бал
лотироваться на конкурсной  основе.

Готовы  ли сегодня кандидаты в народные 
депутаты  С С С Р  отстаивать свою  точку зрения 
в дискуссии , в споре , как намерены  прово 

дить свою  избирательную  кампанию Семен 
Игнатьевич КОНТРИДЗЕ, прессовщ ик Тбилис
ского  керамического комбината, выдвинутый 
кандидатом  в народные депутаты СС С Р  по 
Тбилисскому —  имени 26 комиссаров терри
ториальному избирательному округу, и Тей
м ураз Георгиевич ГО ГИАШ ВИЛИ , бригадир 
проходчиков ТО-32 управления «Тбилтоннель- 
строй», баллотирую щ ийся по  Тбилисскому —  
О ктябрьском у  национально-территориальному 
и збирательному округу)

Семен Контридзе: «БОЛЬШАЯ ПОЛИ
ТИКА —  ЭТО РЕШЕНИЕ МАЛЕНЬКИХ ПРО
БЛЕМ...»
—  Может быть, самое сло

жное для меня в этой изби
рательной кампании —  это 
то, что у  меня есть сопер
ник. Вахтанг Владимирович 
Кублашвили, как я слышал, 
человек достойный. И  очень 
трудно осознать, что на этих 
выборах нам придется быть 
соперниками. Вторая сло
жность в том, что роль де
путата необыкновенно повы
силась, перед избранными 
депутатами задачи будут 
стоять нелегкие. Предстоит 
продолжить хозяйственную 
реформу и сделать важные 
шаги в реформе политичес
кой системы. Ответствен
ность перед страной, наро
дом у  каждого депутата дол
жна быть огромная. Как я 
понимаю задачи, стоящие пе
ред депутатом? Они прежде 
всего в отстаивании интере
сов народа. Эти интересы на
до отстаивать не расплывча
то, обобщенно, а к о н кр етно - 
конкретные интересы своих 
конкретных избирателей.

Все важные решения в 
общегосударственном мас
штабе должны быть такие, 
чтобы жизнь улучшалась не 
вообще, в показателях роста 
и отчетах, а конкретно вот в

этом квартале, в этом доме, 
в зтой семье. Как правило, 
только такие решения и жиз
ненны. Больше внимания — 
социальным программам и 
контролю за их выполнени
ем, больше внимания повсе
дневным. будничным нуждам 
людей. Не случайно товорю о 
контроле. У  нас в стране на
мечены крупные мероприя
тия, выделено много средств. 
Но как эти средства осва
иваются, насколько эффек
тивно расходуются? Прямо 
скажу —  плохо тут обстоит 
дело. Ведомства соревнуют
ся между собой, кто бодьше 
денег истратит, а в некото
рых домах по девять лет нет 
отопления. Строят, казалось 
бы, сейчас много, но каче
ство строительства такое, 
ч іс  через несколько лет 
приходится перестраивать. 
Возьмем самый простой при
мер: теплотрасса Тбилиси
находится постоянно в ава
рийном состоянии. Работы 
ведутся вроде активно: тут— 
разроют, там —  разроют. А  
смотришь —  через некото
рое время на том же месте 
снова авария. Значит, нужен 
контроль не- только за тем, 
сколько выделено средств,

но и за их расходованием.
Наверное, меня можно уп

рекнуть: депутат, мол, дол
жен мыслить глобально, а я 
говорю о маленьких пробле
мах. Но, повторяю, таково 
мое убеждение: самая боль
шая политика должна стро
иться на внимагійи к конкрет
ным заботам конкретных лю
дей. Как собираюсь прово
дить избирательную кампа
нию? Пока в этом вопросе 
много неясного. По новому 
Закону о выборах народных 
депутатов С С С Р  я могу при
влечь к участию в своей из
бирательной кампании до 10 
доверенных лиц. Думаю, что 
это будут мои товарищи по 
работе. Может быть, потре
буется помощь и представи
телей других организаций. В 
ходе предвыборной кампа
нии, считаю, у  меня будет 
одна большая проблема, 
ключ к  решению которой я 
еще не подобрал.

В  нашем избирательном 
округе два городских рай
она —  26 комиссаров и За
водской. В  районе имени 26 
комиссаров меня знают не
плохо. Регулярно остро вы
ступал на партийных кон
ференциях, был депутатом 
районного Совета. А  вот в 
Заводском районе я не
известный человек. Значит, 
придется полностью «выкла
дываться» на встречах с из
бирателями.

Теймураз Гогиашвили: 
РОСТ ЦЕН!»

«ОСТАНОВИТЬ

—  Что я считаю глав
ным в предстоящих ветре-, 
чах с избирателями? На
верное, в з а нмолонимание. 
Важно то, что я баллотиру
юсь по национально-терри
ториальному округу, а зна
чит, взаимоотношения рес
публики и союзных органов 
управления будут в центре 
внимания на этих встречах. 
Тут у  меня сформировалось 
такое мнение: основа взаи
моотношений должна стро
иться на твердом экономиче
ском фундаменте. Я  гово
рю о республиканском хоз
расчете, который должен 
быть подкреплен и право
выми гарантиями. Необходи
ма экономическая интегра
ция всех союзных республик 
на основе подлинной само
стоятельности в региональ
ном развитии. Буду говорить 
с избирателями и о хозяйст
венном расчете предприятий. 
Что он дает? Почему под
час нет весомых вкладов в 
ускорение, что препятству
ет развитию самоуправления 
в коллективах? Думаю, что

это важнейшие вопросы, на 
которых стоит сосредото
читься. Депутат, считаю, 
должен занимать позицию 
наступательную. Если депу
тат ждет подсказки, какие 
вопросы поднимать, а какие 
нет, он теряет доверие сво
их избирателей. Вопросы 
хозрасчета, аренды еще не 
до конца решены. Многое 
упирается в нежелание ми
нистерств расстаться с теми 
полномочиями, которые они 
себе присвоили. Думаю, из
бранным депутатам не раз 
придется и в Верховном Со
вете и на депутатских съез
дах поднимать голос в за# 
іциту предприятий. Второй 
момент, вокруг которого со
бираюсь строить избиратель
ную кампанию,— это рефор
ма цен. Высказывается мне
ние, что все цены у  нас дол
ж н а  быть рыночными, что 
рост цен нельзя ограничи
вать. А  я считаю, что до
пускать рост цен можно 
только на предметы роско
ши. А  на предметы повсе
дневного обихода, на това
ры первой необходимости

цены следует заморозить. 
Дело в том, что если на 
предприятиях есть возмож
ность повышать заработную 
плату, то для пенсионера по
вышение цен невозможно 
компенсировать полностью. 
Есть и другие соображения 
о том, почему цены на про
дукты питания должны оста
ваться стабильными. Сейчас 
это требование не выполни 
ется. Например, кооперати
вы общепита взвинчивают 
цены на продовольственные 
товары. Вопрос этот давно 
пора поставить на самом вы
соком уровне. Наверное, бу
дет справедливо потребовать 
от товарищей кооператоров, 
чтобы они не только тор
говали шашлыками по семь 
рублей за порцию, но и за
нялись выращиванием скота, 
вкладывали часть своих при
былей в развитие подсобно
го хозяйства.

Теперь о том, как прово
дить избирательную кампа
нию! К  сожалению, я, как и 
другие кандидаты, пока не 
знаю ни конкретных дат 
встреч с избирателями, ни 
места их проведения. Наде
юсь, что окружная комиссия 
окажет необходимую органи
зационную помощь.

НА СЕМЕЙНОЙ 
ФЕРМЕ

Хороших результатов доби
ваются арендаторы братья За
харий и Шенгели Бузаладэе в 
Гурджаанском виноградарском 
совхозе, взявшие в аренду 
свиноферму.

Снизилась с е б е  стоимость 
продукции. Поголовье обеспе
чивается кормами, которые 
братья получают с 50 выделен
ных им гектаров земли, заня
той ячменем и кукурузой.

♦  1 ”

Н а с н и м к а х :  Закарий Бу
заладэе; Закарий с сыном Ка
кой, братом Шенгели и дво
юродным братом Нодари Куп- 
рашвили на своей ферме.

Ф ото  Э. Егинова.
(Фотохроника

ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

СКУПОЙ ПЛАТИТ ДВАЖДЫ
В вы сокогорное село Рока Д ж авского  рай

она вернулась уехавшая за пределы  респуб 
лики сем ья  Плиевых, в Челиата —  Дзукае- 
вых, в Едис... Сообщ ениями  об  зтом  пестрят 
местные гаэетщ  Тема модная. Звучала она, 
и не раз, с разных высоких трибун. Интерес 
к этим событиям понятен: над некогда по 
кинутыми дом ами  появился ды м ок, в «пре

данных» аулах вновь зазвучали звонкие пе- 
тушинные песни, раздался беспокойный лай 
собак.

И только то, почему люди покидали свои 
дома, обжитую землю предков, почему, не 
успев вернуться, снова уезжают из родных 
мест, по-прежнему обходят молчанием...

«НЕРЕНТАБЕЛЬНЫЙ»
МАРШРУТ

—  В Рока, говорите, собра
лись? —  переспрашивает пред
седатель Д ж авского  райис
полкома Валентин Джиоев. И 
после паузы добавляет: —  
Д ам  вам  свою  служебную  ма
шину. Автобусы  туда сейчас 
не ходят.

—  Но ведь к дорогам , как 
известно, претензий нет.

—  Зато у  руководи т е л е й  
Ю го  - О сетинского АТП О  м ар 
ш рут Цхинвали^ —  Джава —  
Рока котируется как нерен
табельный.

Судьбой  «нерентабельного» 
марш рута я поинтересовался 
в Д ж авском  АТПО. Здесь мне 
рассказали, что автобус по 
марш руту Джава —  Рока кур 
сировал около пяти лет. О д 
нако в прош лом  году руко 
водство Ю го  - О сетинского 
А Т П О  указанный марш рут за
менило новым— Цхинвали —  
Рока. И в летний период он 
себя оправдал. Допустим, пас
сажиропоток в зимние меся
цы уменьш ился. Но даже ес
ли так, правомерно ли пре 
рывать связь с высокогорьем?

Детали доуточнял в Ю го- 
О сетинском  АТПО.

—  Действительно, —  под
твердил начальник А ТП О  Тей
мураз Чочиев, —  этот марш 
рут оказался для нас убыточ
ным. П оэтому по указанию  на
ш его министерства —  транс
порта и автомобильных дорог, 
он был отменен.

КУДА ДЕТЬСЯ 
ПОСЛЕ РАБОТЫ!

Ещ е д о  того, как мы  отпра
вились в Рока, заведующ ая 
отделом  культуры Д ж авско
го  райисполкома Зоя  Ханика- 
еаа посоветовала заглянуть в 
библиотеки.

М ы  последовали ее совету. 
Библиотека Зем о  Рока мало 
походит на очаг культуры. 
Расположена она в одной не
больш ой комнате ветхого, по-

лураскулаченного здания стро
ителей тоннеля через Рокский 
перевал.

—  Читать здесь нечего, —  
показывает на полупустые пол
ки заведующ ая библиотекой 
Галина Тотрова. —  Книги, ко
торыми мы располагаем,— из 
разряда «неходовых». Нет ху
дожественной литературы на 
осетинском языке. М ало на 
грузинском  и русском . А  ведь 
сегодня в селе немало интер
национальных коллективов, за
нятых обслуживанием тонне
ля,— дорожники, лавинщики...

В библиотеке села Квемо 
Рока дела обстоят лучше. 
Здесь я встретился с секре
тарем сельского исполкома 
Борисом  Ханикаевым.

—  Знаете, почему пореде
ли наши села, почему люди 
устремились за пределы  об 
ласти, республики, —  говорит 
он. —  Из-за бездорож ья. А 
ведь благоустроенная дорога 
в горах— это все. Не будет 
дорог, не будет в горах и 
горцев. Только после введе
ния в строй Транскама —  ав
томобильного тоннеля через 
перевал, лю ди стали возвра
щаться сюда. Но мало еще 
делается для того, чтобы за
крепить их на этой земле. 
В озьм ем  наше село. Ш колу 
для детишек построили. Кра
сивую, современную . И на 
этом все успокоились —  как 
местные власти, так и более 
высокйе инстанции. Магази
ны —  по-преж нему в мало
приспособленных для этих це
лей комнатушках, товар на 
товаре —  не поймешь, что 
есть, чего— нет. Сами продав
цы не всегда разберутся.

Некуда деться после рабо
ты. Нет клуба, концерты не 
устраиваются, кинофильмы не 
завозятся даж е летом. Прог
раммы  телевидения здесь «не 
ловятся», газет своевременно 
но получаем™ “

—  Почтальон плохо рабо
тает?

—  Д ело не только в этом. 
Село Квемо Рока, например, 
вообщ е без почтальона. Ис

ходя из количества дворов, 
говорят, нам он вообщ е не 
полагается. Обслуживает село 
почтальон из селе Едис. А  
ведь отсюда до  Едис не ме
нее 12 километров, почту на
до доставить и в «попутные» 
аулы Згубир, Сба, Челиата... 
Вот и судите, какое это сом 
нительное удовольствие —  
быть почтальоном на такую 
округу. П отому и оставляет 
он зачастую свежив газеты и 
журналы у своих доброволь
ных помощников, которые, к 
слову, зачастую его подводят.

Выходя из библиотеки —  
она расположена в здании 
сельсовета и конторы совхо
за —  останавливаю взгляд на 
открытых дверях, за которы 
ми —  большой пустой зал. 
Здесь проводятся собрания 
рабочих совхоза.

—  А  нельзя ли его исполь
зовать под клуб?

—  Почему бы и нет. Но кто 
сюда ходить будет? Ведь по
давляющ ее большинство ж и
телей —  из Зем о  Рока, а 
«клуб» —  здесь.

—  Выходит, контору совхоза 
и здание сельсовета надо бы 
ло строить там же, в Зем о  
Рока?

—  М ож ет быть...

ЛОГИКЕ ВОПРЕКИ
Два года назад, в разгар 

зимы, в отдел здравоохране
ния Ю го - О сетинского обл 
исполкома поступил тревож 
ный сигнал: в вы сокогорном  
селе Згубир в тяж елом  состо
янии роженица. Случилось 
это в разгар зимы, когда тол
щина снежного покрова в го 
рах достигала четырех-пяти 

метров, когда Рока и другие 
села были отрезаны от «боль
шой» земли. ___

Спасли вертолетчики. Врачи 
принимали роды... прямо в 
салоне вертолета. Полгода 
спустя благодаря вертолетчи
кам удалось вырвать у  см ер 
ти еще одного человека. Ча
бана. Теперь —  из селения 
Едис.

П риводим  мы эти примеры 
в качестве иллюстрации бес
спорной истины: подобные
ситуации, которые могут в лю 
бой мом ент возникнуть в го
рах, должны заставить соот
ветствующие инстанции пред
принять решительные шаги, 
направленные на укрепление 
службы  здравоохранения, уси
ление ее «автономии» в этом 
суровом  крае. На сам ом  же 
деле... участковая больница в 
Рока была ликвидирована в 
1988 году. Повод?

Вот как объяснил ситуацию 
заведующ ий отделом  здраво
охранения Дж авского райис
полкома Михаил Голиджашви- 
ли:

—  Больница не оправдала 
понесенные на нее расходы. 
Короче, такие маломощ ны ?, 
карликовые больницы под
лежат ликвидации. Согласно 
указанию  М инздрава Грузин
ской ССР.

Тем не менее факт ликви
дации больницы в Рока вовсе 
не означает, что мы  бросили 
лю дей на произвол судьбы. 
На ее базе созданы  врачеб
ная амбулатория в Квемо Ро
ка и здравпункт —  в Земо 
Рока. «Высвободившиеся» шта
ты переданы райбольнице, где 
создана новая, вторая ф ельд
ш ерская бригада «скорой по
мощи»...

В правомерности такой по
становки вопроса с М ихаилом 
Голиджашвили солидарен и 
заведующ ий отделом  здраво
охранения облисполкома Инал 
Цховребов.

А ТЕПЕРЬ 
ПОДВЕДЕМ ИТОГИ
Вначале —  ещ е один «сек

рет»: средняя школа в Рока—  
тоже... «нерентаб е  л ь н а я». 
Здесь  всего 37 учащихся. Чуть 
больше, чем учителей.

—  В высокогорной части ав
тономной области, в том  чис
ле и в Д ж авском  районе, та
ких «малоукомплектованных» 
школ десятки. Сущ ествую т да
ж е школы для двух-трех уче
ников, —  рассказывает заве
дую щ ая отделом  народного 
образования Ю го-О сетинского  
облисполкома Фатима Пухае- 
ва. —  На первый взгляд м о 
жет показаться, что такие 
школы для нас —  «убыточны». 
Но мы никогда не пойдем  на

их ликвидацию, хотя «объек
тивных» причин всегда доста
точно. Горские ребятишки 
должны жить и учиться в р од 
ных горах, рядом  со своими 
мамами и папами. Закрыть 
ш колу в горах —  значит по
сягнуть на это их право...

С  таких ж е  позиций надо 
относиться и ко всем  пробле
мам  «экономии» транспортни
ков и медиков, о которых мы 
говорили выше. П отом у  что 
на поверку такая вот «эконо
мия» —  не что иное, как эко
номия наизнанку, оборачива
ю щ аяся невосполнимыми со
циальными и нравственными 
издержками.
. Если завздравотделом дей

ствительно за рентабельность 
вверенного ем у  участка, то 
зачем создал новую  службу 
в райбольнице, которая, по 
его 'же словам, никогда не 
перегруж  а л а с ь, что даст 
«своя» сл/ж ба Рока, другим  
іы со ко го р н ы м  селам, куда а 
суровую  зиму, если и добе 
решься, то только по возду
ху? Подсчитали ли местные 
медики, во что обходится го
сударству каждый вертолет
ный рейс в горах?

М ы  уж е  пожинаем плоды 
подобной «экономии» в Джав
ском  районе. Это —  сильная 
миграция населения, обезлю 
дение, если так мож но  выра
зиться, гор. В зоне резко  со
кращено производство сель
хозпродуктов. Район, который 
славился своим  картофелем, 
превратился в регион, заво
зящий его. Сегодня в его  сов
хозах, где идеальные условия 
для развития овцеводства, 
приблизительно столько же 
овец, сколько было в одном  
только Рокском  колхозе до 
Великой Отечественной. Не 
могут похвастаться джавцы и 
высокими надоями молока: 
подводят корма. И это при 
том, что часть естественных 
сенокосов из года в год  ос
тается нескошенной. При
чина все та 'же —  не хватает 
рабочих рук.

Вот и выходит, что за про
явленные в прош лом  «эконо
мию» и «внимание» к горны м 
селам расплачиваться сегод 
ня приходится слиш ком  доро 
гой ценой. Н едаром  говорит
ся: «Скупой платит дважды».

Анатолий ХУГАЕВ.
(Корр. «Зари Востока»).
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данская ГРЭС , где 25 янва
ря после досрочного завер
шения ремонта снова будет 
пущен четвертый энергоблок 
мощностью 200 тысяч кило
ватт.

На совещании был взыска
тельно проанализирован ход 
работ по восстановлению 
сельских населенных пунктов 
и производственных объек
тов аі ропромышленного ком
плекса в пострадавших райо
нах и, в частности, готов
ность села к предстоящим 
сельскохозяйственным рабо
там. Информацию по этому 
вопросу представил первый 
заместитель п р е дседателя 
Госагропрома С С С Р , министр 
С С С Р  Е. И. Сизенко.

Отряды агропрома, объе
динившие сотни доброволь
цев из всех областей России 
и других союзных республик, 
сделали немало для норма
лизации жизни в пострадав
ших селах, организации зи
мовки скота, подготовки к 
весеннему севу. Начато вос
становление вышедших из 
строя оросительных систем, 
о чем сообщил министр ме
лиорации л  водного хозяйст
ва С С С Р  Н. Ф. Васильев, 
жилья, и р о и зводственных 
объектов. Однако темпы этой 
работы не отвечают реаль
ным нуждам и требованиям. 
Положение дел на селе, осо
бенно в связи с миграцией 
части азербайджанского на
селения, вызванной недавни
ми межнациональными тре
ниями, вызывает серьезную 
тревогу и озабоченность.

На заседании было отме
чено, что к восстановитель
ным работам надо активнее 
привлекать местные кадры: 
значительная часть — до 17 
процентов трудоспособного 
населения севера Армении, 
в основном каменщики, до
рожники, другие специали
сты, как правило, не заняты 
в народном хозяйстве рее-' 
публикй, ежегодно уезжают 
на заработки за ее пределы. 
Сегодня же они крайне нуж
ны дома.

Были рассмотрены также

сообщения первою замести
теля Председателя Совета 
Министров Армянской ССР  
Л. Г. Саакяка о восстановле
нии и строительстве промыш
ленных предприятий в райо
нах, пострадавших от земле
трясения, и председателя 
Госплана Армянской С С Р  
М. Ц. Мкртчяна о восстанов
лении и нормализации рабо
ты объектов здравоохранения, 
торговли, бытового обслужи
вания, коммунального хозяй
ства, городского транспорта, 
народного образования и дру
гих объектов жизнеобеспече
ния.

Подводя итоги заседания, 
Н. И. Рыжков отметил, что 
города в зоне стихийного 
бедствия, которые накануне 
посетили члены комиссии, в 
буквальном смысле ожили. 
Приятно было услышать пер
вый звонок в ленинаканской 
школе, разместившейся в па
латках, видеть жителей не 
около руин, а на улицах, за 
работой, в магазинах. Одна
ко это только первые шаги. 
По причинам, о которых го
ворилось на совещании, раз
ворот воостановительных ра
бот идет пока что медленно. 
Сегодня дело упирается пре
жде всего в выдачу проект
ной документации и отвод зе
мельных участков под строи
тельство объектов. Перед Со 
ветом Министров Армянской 
ССР , всеми компетентными 
организациями поставлена за
дача ускорить проведение 
изыскательских работ, завер
шить в ближайшее время со
ставление карт сейсмическо- 
го* микрорайонирования. Ина
че пришлось бы сдерживать 
поток .строителей и специа
листов, направляющихся из 
других республик в районы 
землетрясе н и я. Допустить 
этого нельзя. Все, что наме
чено в постановлениях ЦК 
К П С С  и Совета Министров 
С С С Р , должно быть выпол
нено в срок.

В работе комиссии приня
ли участие член Политбюро 
Ц К  КПСС , секретарь ЦК 
К П С С  Н. Н. Слюньков, пер
вый секретарь Ц К Компар
тии Армении С. Г. Арутю-

нян, заместители Председа
теля Совета Министров С С С Р  
Ю. П. Баталин и Л. А . Во
ронин.

*  *  *
18 января Н. И. Рыжков 

и Н. Н. Слюньков по<;етили 
научно - п р о и зводственное 
объединение «Лазерная тех
ника», созданное при Ере
ванском г о с ударс,твенном 
университете.

В  беседах с руководителя
ми объединения и универси
тета отмечались большие 
преимущества такого рода 
предприятий, занимающихся 
сквозной проработкой науч
ной идеи о г теоретических 
исследований до создания и 
применения оборудования. 
Именно такой комплексный 
подход гарантирует успех в 
создании новых технологий 
и машин. К  сожалению, се
годня научные изыскания не
редко заканчиваются «на 
уровне пробирки», а от идеи 
до промышленной реализа
ции разработок проходят го
ды.

Опыт работы и организа
ции труда на НПО «Лазер
ная техника» показывает, что 
возможно создание экономи
ческой модели, при которой 
промышленные предприятия 
сами ищут передовые науч
ные разработки, выделяют на 
эти цели средства и в резуль
тате получают готовую тех
нику или технологию. Толь
ко в прошлом году объем 
выполненных НПО работ со
ставил несколько миллионов 
рублей. Эти средства объе
динению предоставили его 
заказчики —  предприятия и 
организации Армении.

*  * *
Н. И. Рыжков и Н. Н. 

Слюньков отбыли из Арме
нии. В  аэропорту «Зварт- 
ноц» их провожали первый 
секретарь Ц К Компартии Ар- 
мении С. Г. Арутюнян, Пред
седатель Совета Министров 
республики В. С. Марка- 
рьянц.

В  этот же день Н. И. Ры ж 
ков и Н. Н. Слюньков воз
вратились в Москву.

(ТАСС).

СОБРАНИЕ
ПАРТИЙНОГО

АКТИВА
АЗЕРБАЙДЖАНА

Задачи партийных орга
низаций Азербайджана в 
свете установок ЦК КПСС 
о нормализации обстанов
ки в ИКАО и вокруг нее, 
Обращения ЦК КПСС к 
партии, советскому народу 
обсуждены в Баку на со
брании актива партийной 
организации респ

іартиинс
ублики.

С  докладом  выступил пер
вый секретарь ЦК Компартии 
Азербайджана А. X. Везиров.

Собрание одобрило Указ 
Президиума Верховного Со 
вета С С С Р  «О введении осо 
бой ф ормы  управления в На- 
горно - Карабахской автоном
ной области Азербайдж ан
ской ССР», с удовлетворени
ем  восприняты меры, направ
ленные на нормализацию об
становки в регионе, предот
вращение дальнейшего обо
стрения межнацион а л ь н ы х  
отношений. Выступавшие под
черкивали, что принято самое 
разумное и верное в данной 
ситуации решение, которое в 
полной м ере  отвечает корен
ным интересам трудящ ихся 
двух республик, населения 
Нагорного Карабаха. Было от
мечено, что трудящ иеся А зе р 
байджана горячо поддерж и
вают принципиальный курс 
ЦК КП СС  по преодолению  на
пряженности, восстановлению 
традиционных друж бы  и брат
ства двух народов.

О собое  внимание было уде
лено созданию  условий для 
возвращения переселенцев к 
родным очагам, обеспечению 
их социальной защищенности, 
гарантий безопасности.

Собрание актива призвало 
коммунистов, всех трудящ ихся 
Азербайджана не жалеть уси
лий для претворения в жизнь 
партийных и государственных 
решений, больших и ответст
венных задач, вытекающих из 
Обращ ения ЦК КП СС  к пар
тии, советскому народу.

(ТАСС).

В ДУХЕ ВРЕМЕНИ
ВЫДВИЖЕНИЕ КАНДИДАТОВ В НАРОДНЫЕ ДЕПУТАТЫ СССР

Практически каждый день нынешней избирательной кам
пании рождает что-то новое, непривычное. Закон о выборах 
открывает широкий простор для дальнейшего расширения 
гласности, углубления демократизации. И трудовые коллек
тивы, общественные организации республики сполна исполь
зуют предоставленные им права и возможности.

В этом нетрудно было убе
диться на собрании трудового 
коллектива Тбилисского элек- 
тровагоноремонтного завода. 
Еще недавно коммунисты  
предприятия, используя свое 
право внести предложение о 
возм ож ном  кандидате в на
родные депутаты СС С Р  от, 
КПСС, остановили свой выбор 
на токаре Зурабе Пирцхалаи- 
швили. Предлож ение это бы
ло рассмотрено и одобрено 
в районном, городском  коми
тетах партии, на расш иренном 
заседании бю ро ЦК Компар
тии Грузии. Но получилось 
так, что определенная законом 
норма представительства от 
КПСС, трудный выбор лучших 
из лучших не позволил и ему 
войти а эту квоту.

Коммунисты  электроваго- 
норемонтников этот факт вос
приняли, с пониманием. Но 
коллектив не отступил, решив 
на своем  собрании выдвинуть 
Зураба Георгиевича Пирцхала- 
ишвили кандидатом в народ
ные депутаты СС С Р  по Тби
лисскому —  Ленинскому ра
ционально - территориальному 
избирательному округу № 161. 
Как и на том  собрании пер
вичной партийной организа
ции завода, он и на этот раз 
получил полную  поддержку 
трудового  коллектива.

Коллектив Ингирского чай
ного агропромыш ленного ком 
бината вновь доверил пред
ставлять его интересы в выс
шем органе государственной 
власти страны своему знатно
м у  механизатору, Герою  С о 
циалистического Труда, депу
тату Верховного Совета СССР  
Валериану Германоіичу Ме- 
унаргия. Но на сей раз ему 
придется вести спор за один 
мандат депутата по Зугдид- 
скому территориальному '  из
бирательному округу № 664 с 
трактористом Цаленджихского 
чайного агропромыш ленного 
комбината Вахтангом Валикое
вичем Дзидэария.

По два претендента «скре
стят оружие» в борьбе за го

лоса избирателей и в других 
избирательных округах. По 
Кутаисскому территориально
м у  избирательному округу 
№ 665 соперницей выдвину
той здесь кандидатом в на
родные депутаты С С С Р  швеи 
производственного объедине
ния М инместпрома республи
ки беспартийной Шорены 
Шалвовны Канчавели стала 
монтажн и ц а завода «Аван
гард», также беспартийная 
Майя Гивиевна Какитадэе. А  
вот двум  табаководам Хулой- 
ского района —  комсомолкам  
Нателе Владимировне Дзир- 
квадзе из колхоза села Диок- 
ниси и Жужуне Михайловне 
Катамадзе из колхоза села 
Степанашвилеби придется от
стаивать свою  предвыборную  
платформу перед избирателя
ми Хулойского национально- 
территориального избиратель
ного округа № 500.

Более жесткая конкуренция 
за депутатский мандат обещ а
ет разгореться среди канди
датов в народные депутаты, 
выдвинутых по Цхинвальскому 
городскому национально-тер
риториальному избирательно
м у  округу № 736. Претенден
тов здесь четверо. Это —  рез
чик завода «Электровибро
машина» Вячеслав Малакие- 
вич Бибилов, директор сред 
ней школы № 2 Торез Геор
гиевич Кулубегов, швея про
изводственного объединения 
«Алан» Динара Владимировна 
Келехсаева, рабочий треста 
№ 11 М инстроя республики 
Севастьян Леванович Икаев.

Интересами дела, людей жи
вет бригадир комплексной бри 
гады ДСК-5 «Тбилгорстроя» 
Анатолий Дихтярь. Украинец 
по национальности, тбилисец 
по духу, он живет заботами 
своего родного  многонацио
нального города.

Эти качеств Анатолия Анд
реевича Дихтяря и предопре
делили выбор, сделанный 
родны м  коллективом, назвав

шим его  своим кандидатом в 
народные депутаты по Тби
лисскому —  Заводскому на
ционально - территориально
му избирательному округу 
№ 165.

—  Считаю ,. что народным 
депутатом достоин быть наш 
бригадир, коммунист Огане
сян, —  сказал секретарь парт
кома Чандурского мясо-молоч- 
нрго совхоза Ахалкалакского 
района Мартын Манукян.

Последовавшая вслед за 
этим предложением реакция 
собравшихся зрим о  засвиде
тельствовала: таково мнение
не только коммунистов, но и 
всех тружеников хозяйства. 
Оно и было вцра'жено в еди
нодуш ном  решении собрания 
выдвинуть кандидатом в на
родны е депутаты С С С Р  по 
Ахалкалакскому национально- 
территориальному избиратель
ному округу № 168 Мясника 
Вагановича Оганесяна.

Ш ироко социальное пред
ставительство среди  кандида
тов в народные депутаты 
СССР. Вместе с учеными и 
художниками, поэтами и ак
терами, инженерами и врача
ми в нем и работники народ
ного образования —  люди, 
которые несут особую  ответ
ственность за воспитание под
растающего поколения —  бу
дущ его  республики, страны.
* С  чувством такой ответст
венности и делали свой выбор 
участники конференции школ 
города Поти, реш ая вопрос, 
кому представлять их интере
сы в высш ем органе госу
дарственной власти страны. 
Зедь этот человек должен об
ладать лучшими качествами 
педагога и воспитателя, спо
собного не только мыслить 
по-новсму, в духе  времени, 
требований школьной реф ор
мы, но и действовать, актив
но проводить в жизнь идеи 
перестройки. Как показал об
мен мнениями, такой чело
век —  учительница грузинско
го языка и литературы сред
ней школы № 10 коммунист 
Гульчора Акакиевна Маткавв. 
Она и названа кандидатом в 
народные депутаты СС С Р  по 
Потийскому территориальному 
избирательному округу № 666.

(ГРУЗИ НФ О РМ ).

АПК: ТРЕБУЮ ТСЯ  
СПЕЦИАЛИСТЫ - 

ЭКОНОМИСТЫ
Принципиально новые типы 

агропромыш ленных ф орми
рований, внедрение хозяйст
венного расчета, аренды, са- 
мофинансирова н и я и других 
прогрессивных ф орм  со всей 
остротой ставят на повестку 
дня проблему укомплектова
ния АПК  республики квалифи
цированными кадрами спе
циалистов экономичес к о г о  
профиля, людей, мыслящ их и 
действующ их по-новому.

То, что здесь далеко <не асе 
благополучно, показало об 
суж дение этого вопроса на 
заседании Планово -  бю дж ет
ной комиссии Верховного С о 
вета Грузинской ССР. Анали
зируя сложившуюся ситуацию, 
депутаты с озабоченностью  
констатировали, что в общ ей 
численности занятых на объ 
ектах агропромыш ле и н о г о  
комплекса республики рабо
тники экономической службы 
составляют лишь 2 процента: 
66 процентов из них —  бух
галтеры, 31 процент —  эконо
мисты. Что же касается вы с
ш его экономического образо 
вания, то его имею т только 
40 процентов работников этой 
службы.

В принятом решении комис
сия рекомендовала Госагро- 
прому Грузинской С С Р  добить
ся, чтобы его  органы на ме
стах выработали действенные 
мероприятия по обеспечению  
отрасли квалифицированными 
специалистами с экономичес
ким  образованием. Признано 
целесообразны м периодиче
ски направлять ведущ их эко
номистов центрального аппа
рата на объекты системы  для 
оказания практической помо
щи работающ им там специа
листам.

Соответствующие реком ен 
дации даны также Министер- 
с ів у  народного образования 
Грузинской ССР, исполкомам 
местных Советов народных 
депутатов и агропромыш лен
ны м объединениям республи
ки.

(ГРУЗИ НФ О РМ ).

Г.
ВЕНСКАЯ ВСТРЕЧА: ШИРОКИЙ РЕЗОНАНС I

I
ФРАНЦИЯ

ПАРИЖ. Президент Франсуа 
Миттеран на состоявш емся 
здесь заседании совета мини
стров выразил удовлетворение 
успеш ным заверш ением вен
ской встречи представителей 
государств —  участников СБСЕ. 
По мнению главы ф ранцузско
го государства, это позволяет 
начать в скором  времени «пер
вые конкретные переговоры  о 
сокращ ении обычных воору
жений в Европе, .нацеленные 
на достижение равновесия на 
Низком уровне». «Франция в 
полной м ере  включилась в 
процесс упрочения безопасно
сти и сотрудничества в Евро
пе и приложит все усилия для 
успеха этого дела», —  заявил 
президент.

•  АВСТРИЯ
ВЕНА. Основанный на новом 

мышлении внешнеполитический 
курс Советского Сою за имел 
больш ое значение для успеш7 
ко го  заверш  е н и я венской 
встречи СБСЕ, заявил вице-

канцлер, министр иностранных 
дел Австрии А. М ок. Выступая 
по австрийскому телевидению, 
он подчеркнул, что решающая 
роль в этом принадлежит по
литике, проводимой М . С . Гор
бачевым, а также «двусторон
ним контактам меж ду  С о ед и 
ненными Штатами и Совет
ским  Союзом».

•  ФРГ
ЗАПАДНЫЙ БЕРЛИН. Итого

вый документ венской встре
чи —  это тщательно взвеш ен
ный, содержательный и имею 
щий историческое значение 
документ, заявил министр ино
странных дел Ф РГ  Г.-Д. Ген
ш ер в интервью газете «Фоль- 
ксбл*т». Он открывает путь 
для переговоров по обычным 
вооруж енны м  силам от Атлан
тики до Урала, а также предо
ставляет возмож ность для 
принципиально новых решений 
в  области прав человека. Хель
синкский процесс приобретает 
асе  больш ую  динамику, под
черкнул министр.

Касаясь целей предстоящ их

переговоров, Г.-Д. Геншер за
явил, что правительство ФРГ 
будет стремиться к устране
нию сущ ествующ их дисбалан
сов и к поддержанию  стабиль
ности на значительно более 
низком  уровне вооружений. 
Основная задача —  устранить 
возмож ность взаимного неожи
данного нападения и захвата 
чужой территории. Такой под
ход  потребует и з м  енения 
структуры  вооруж енных сил 
Варшаве к о г о  Д оговора и 
Н АТО . Успех на этих перегово
рах см о г бы сущ ественно по
высить уровень безопасности 
в Европе и высвободить значи
тельные материальные ресур 
сы.

•  ФИНЛЯНДИЯ
ХЕЛЬСИНКИ. З а м  еститель 

премьер  - министра, министр 
иностранных дел Финляндии 
К. С орса  заявил, что «общ е
европейский процесс вновь 
показал свою  ж изнеспособ
ность; на венской встрече до 
стигнуты важные результаты». 
О н  подчеркнул, что там при-

УНАРОДНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП

КУЛЬТ НАСИЛИЯ НА ТЕЛЕВИДЕНИИ
К Т А К О М У  ВЫ ВО Д У  ПРИШ ЕЛ ЕЖ ЕНЕДЕЛЬНИК «ПУЭН», П РО ВЕД Ш ИЙ  И С С Л ЕД О В А 

НИЕ П РО ГРА М М  Ф Р А Н Ц У ЗС К О ГО  ТЕЛЕВИДЕНИЯ З А  СЕМ Ь  ДНЕЙ . СТАТИСТИЧЕСКИЕ Д А Н 
НЫЕ УБИЙСТВ, НАСИЛ И Я , ИСТЯЗАНИЙ , ПЕРЕСТРЕЛОК ПРЕВЗОШ ЛИ СА М Ы Е  СМ ЕЛЫ Е 
ПРЕДПОЛОЖ ЕНИЯ.

Всего за неделю  на всех программах было: 
670 смертей, 15 изнасилований, 848 драк, 27 
сцен с пытками и так далее, причем на часы 
наибольшего наплыва телезрителей (с 20 ча
сов 30 минут до  22 часов 30 минут) пришлось 
около трети передач, пронизанных д ухом  на
силия. И лишь на одном  канале («каналь 
плюс») за эту неделю  не было ни одного пор
нографического фильма.

Сравнивая данные последнего исследования 
с  предыдущими, мож но  сделать вывод о тен
денции быстрого увеличения доз насилия на

ф ранцузском  телеэкране. Она вызывает обес
покоенность у  большинства французов. Ведь 
привычка наблюдать насилие на голубом  эк
ране мож ет привести, д а  уж е и ведет, к  по
добном у  ж е поведению  и в общ естве. О со 
бенно сильное воздействие подобная теле
стряпня оказывает на психику детей и под
ростков, проводящ их у  телевизорб* пять- 
шесть часов в день. Причем программы  для 
самых маленьких, в особенности мультфиль
мы, также довольно часто, напоминают филь
мы ужасов для взрослых.

Н а с н и м к е :  сражения телечудоанщ — привычные сцены в телеэфире Франции.
Фотохроника ТАСС.

нят «самый значительный по 
содержанию  документ после 
Заключительного акта совещ а
ния іпо безопасности и сотруд
ничеству в Европе 1975 года». 
«Венская встреча показывает, 
что общ еевропейский процесс 
способен решать задачи, ко 
торые выдвигает изменяю щ ее
ся меж дународное положение, 
а также укреплять доверие, 
безопасность и стабильность 
на наш ем континенте», —  ска
зал К. Сорса.

•  ИСПАНИЯ
МАДРИД. Соглашение о  пе

реговорах по обычным воо 
руженным силам от Атлантики 
д о  Урала представляет собой 
«очень важный шаг», который 
содействовал достижению сба
лансированного и удовлетво
рительного результата на вен
ской встрече стран —  участ
ниц СБСЕ. Так расценивает ис
панское правительство венские 
договоренности в опубликован
ном здесь сегодня коммюнике.

(ТАСС, 19 января).

В ОДИНОЧКУ  
Ч Е Р Е З  О К Е А Н

Пересечь а одиночку Тихий 
океан на аэростате готовится 
известный японский воздухо
плаватель Ф ум ио  Нива. Отваж 
ный японец, сменивший тихую 
службу в компью терной фир
ме  на полные опасностей по
леты на воздуи іных шарах, на
мерен стартовать 21 февраля 
из Иокогамы  и уж е через че
тыре дня достичь калифорний
ского города Сан-Диего на за
падном побережье СШ А.

«ПРОДАЮ  ПОЧКУ...»
«Продам почку за 200 мил

лионов лир. Деньги нужны 
срочно» —  это полное отчая
ния объявление появилось на 
страницах выходящ ей а Рими
ни (область Эмилия— Романья) 
газеты «Гадзетта». Его поме
стила 34^летняя ж енщ ина —  
мать двоих детей, которая не 
в силах платить за жилье. Что
бы не оказаться на улице вм е 
сте с детьми и престарелыми 
родителями, она согласилась 
пожертвовать своим  здоровь
ем.

ПОРОСЕНОК 
С Ш ЕСТЬЮ  НОГАМИ

Необычный поросенок по
явился в хозяйстве крестьяни
на Ж. Якама, прож иваю щ его 
близ кам ерунского  города Дуа- 
ла. В отличие от своих собрать
ев у  него два сросш ихся туло
вища и шесть ног. Удивитель
ному существу недавно испол
нился месяц.

пкп
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В А Р М Е Н И И

Сегодня проехать в Ленинаиан, Кировакан, Спитак и Сте- 
панаван легче. Нет «пробок». На израненную дорогу наложе
ны асфальтовые заплаты. На устоявших могучих деревьях со
хранились птичьи гнезда. Весной в них вернутся, так ничего 
и не узнав о случившемся, птицы. А там, где шоссе идет па
раллельно с железнодорожной магистралью, видна непре
рывная нить движущихся товарных поездов. Отправитель —  
вся страна. Адресат —  пораженная болью Армения. Не раз 
на территории Азербайджана видели, как разгружаются у 
заколоченных домов грузовики с вещами, —  возвращаются 
домой беженцы.

(ТАСС, 19 января).ря).

НЕ  С О Р  И ЕН ТИ РО - 
В А В Ш И С Ь  на одном 
из п е р е  крестков в 

Ереване, нарушили правила 
дорожного движения. При
тормозив, водитель безро
потно полез за документа
ми —  «прокол» обеспечен.

—  Проезжайте, —  улыб
нулся инспектор ГА И . Не 
раз в эти дни грузинский но
мер машины служил нам 
пропуском. К  Грузии здесь 
сейчас отношение особое.

— То, что сделано вашим 
народом в эти дни, не забу
дется никогда, —  сказал нам 
заместитель з а в  едующего 
идеологическим отделом Ц К 
Компартии Армении Левон 
Мартынович Киракосян. —  
Мы потрясены тем, что по
мощь из вашей республики 
поступила раньше, чем из не
пострадавших регионов са
мой Армении. Сейчас, навер
ное, не время объяснять, по
чему случилось именно так. 
Сработал ли шок, вызван
ный землетрясением, —  лю
ди боялись нового удара, боя
лись за АЭС?.. Ведь и в Тби
лиси было зарегистрировано 
около шести баллов. Но вы 
в самые тяжелые минуты бы
ли первыми...

Первые в час беды.

В Н О Ч Ь  с 7 на 8 декаб
ря первые шесть ва-- 
гонов-ресторанов из 

Тбилиси, набитые продоволь
ствием, были отправлены в 
зону бедствия. Это было пер
вое организованное горячее 
питание в Кировакане. Сна
ряжая этот поезд, директор 
межтерриториального объе
динения дорожных рестора
нов Закавказской Важа Си- 
науридзе действовал без со
гласований и распоряжений 
«сверху».

—  Вагоны стояли на пу
тях, —  рассказывает он, — 
там. куда смогли добраться. 
Грузинские повара, офици
анты и проводники жили в 
тех же условиях, что и ме
стное население. В  здание 
Кироваканского вокзала за
ходить было нельзя, а доми
ки стали поступать только 
в последнее время. Сутки ни
кто не подходил к нашим ва
гонам. Людей буквально' си
лой приходилось заставлять 
есть...

Специализированные бри
гады из Тбилиси, из Управ
ления дороги первыми орга
низовали вывоз детей из Ки- 
ровакана. В  сутки уходило 
по пять-шесть поездов. И на 
всем пути следования гру
зинские диспетчеры обеспе
чивали им «зеленый».

Грузинскую речь и сего
дня можно услышать в Ки
ровакане часто. В  первый же 
день трагедии 600 железно
дорожников из Грузии взя
лись за восстановление дви
жения от Кировакана до Ле- 
нинакана. Кирками, лопата
ми они выкорчевывали иско
реженные рельсы, заменяли 
их новыми. Проложены де
сятки метров колеи. Восста
новлена насыпь. Эту часть 
железной дороги назвали 
«дорогой жизни».

Заместитель начальника 
станции Тбилиси-Товарный 
Шота Бачвелашвили сейчас 
в Ленинакане. Опытный спе
циалист, он здесь занят тем, 
что не всегда укладывается 
в рамки его привычных обя
занностей, —  работает там, 
где нужнее. При нас говорил 
по внутреннему телефону со 
станцией Налбанд. Говорил, 
перемежая свою речь грузин
скими словами. И  на другом 
конце провода его понима
ли —  десятки железнодорож
ников из Тбилиси и Самтре- 
диа, из Управления Закав
казской железной дороги тру
дятся сегодня на разбитых 
станциях Армении.

Мераб Джологуа и Вита
лий Арвеладзе, железнодо
рожники из Поти, со своими 
товарищами были в Спитаке 
уже 8 декабря. Работают де
журными по станции. По 
станции, которой нет. Но есть 
пути. И  приходят сюда по
езда. Когда в Поти узнали о 
случившемся, десятки же
лезнодорожников вызвались 
ехать на помощь. Пришлось 
провести своеобразный кон
курс. Женщинам отказали 
сразу. Отобрали 30 чело
век —  лучших из лучших.

—  Трудно, очень трудно 
пришлось бы нам без само
отверженности этих ребят,—  
говорит исполняющий обя
занности начальника стайции 
Спитак Норай Петросян. —  
Надо было работать, обяза
тельно работать, а сил не 
хватало. Горе не обошло 
стороной ни одного спитак- 
ца. Искали родных, хорони
ли близких... Всю эту тя
жесть разделили с нами 
братья из Грузии.

—  Напишите, обязатель
но напишите о том, что я 
видел. —  перебивает его 
продавец магазина № 82 
О РСа Артак Мовсисян. —  
В  то самое первое утро пос
ле беды еще не рассвело, а 
в Спитаке уже было тесно 
от машин, приехавших из 
Грузии. Были в них и тби
лисские армяне, и грузины.

Приехали с хлебом, с теп
лой іодеждой. Эта помощь 
помогла выжить. Выжить 
для того, чтобы быть достой
ными іэтой дружбы, этой си
лы общечеловеческого со
страдания...

В  Ленинакане —  постоян
но действующий штаб Уп
равления Закавказской, ве
дущие специалисты дороги 
дежурят тут круглосуточно.

—  Вагонов поступает ог
ромное количество, —  рас
сказывает начальник служ
бы контейнерных перевозок 
и коммерческой работы Вла
димир Бучукури, —  и надо 
сделать так, чтобы каждый 
был своевременно выгру
жен, —  ведь это грузы по
мощи. Если в первые дни 
приоритет был у  авиаторов, 
был создан воздушный мост 
между Арменией и страной, 
то теперь особое значение 
приобретает четкая работа 
железной дороги. Цель —  
ежедневно выгружать 2.000 
вагонов. Пока можем разгру
зить до 1.700. Изыскиваем 
новые возможности. Но нуж
на помощь. М ы  ее оказыва
ем из Тбилисского и Сам- 
тредского отделений, из Зуг- 
диди, из Поти —  отовсюду..:

И  еще здесь помнят, что 
единственная больница, ко
торая уцелела в Ленинака
не, —  ж е л е з  нодорожная. 
Здесь оказывалась первая 
медицинская помощь. И пер
вый свет в Ленинакане —  
был свет на вокзале и в 
больнице.

Г Р У З И Я  откликнулась 
на беду не только из 
своих городов и сел. 

Грузия в Армении —  это 
отряд студентов Ростовско
го института инженеров же
лезнодорожного транспорта. 
В  группе из 100 человек со
брались ребята ^ .наци он а 
льностей, и среди них —  Зу 
раб Бокучава из Зугдиди со 
своими* земляками. Первые 
дни работали спасателями. 
На их счету— 11 живых, 136 
погибших ленинаканцев. Зу 
раб открыл первую столовую 
на станции, через несколько 
дней —  вторую. Оборудова
ли буфет на станции Аху- 
рян.

—  Меня в эти дни не бы
ло, —  рассказывает заведу
ющий столовой № 12 Ле- 
нинаканского О РСа Геворк 
Оганесян, —  отвозил семью 
в Ереван. Был поражен энер
гией и неутомимостью этих 
ребят. Почти не спали, ра
ботали как заведенные — 
сами готовили, убирали, чи
стили, подавали... Не умею 
я говорить, напишите сами 
о том, что они в эти труд
ные дни сделали невозмож
ное...

Грузия в Армении —  это 
машинист Нодар Накашидзе 
из Новосибирска, который 
сделал все для быстрейшего 
восстановления разрушенно
го Ленинаканского депо, а 
теперь ведет сюда поезда 
помощи...

Грузия в Армении —  это 
временно опустевший пала
точный городок в Спитаке...

—  ЗатиШье временное. — 
говорит ответственный сек
ретарь республиканской ко
миссии по ликвидации по
следствий стихийных бедст
вий Реваз Ткемаладзе. — 
Завершен первый этап спа
сательных и р  а с  ч и  с т 
ных работ. Второй этап — 
росстановление. Республики 
готовится развернуть рабо
ты. М ы  возведем в постра
давших районах Армении 60 
тысяч квадратных метров 
жилья, школы на 1.176 
мест, построим детские са
ды, больницы, кинотеатр. 
Каждая строительная орга
низация, предприятия союз
ного подчинения, дислоци
рованные в Грузии, окажут 
помощь родственным орга
низациям и предприя т и я м 
Армении. Зактрансстроевцы 
помогут восстановить Лени- 
наканское локомотивное де
по, Агрострой возведет 1.600 
жилых домов сельского ти
па с объектами соцкультбы
та, автодорогами и комму
никациями, «Грузглавэнер- 
го» восстановит поврежден
ные сети...

У  этой помощи своя стра
тегия. И нам сегодня ясен 
ее глубокий смысл. Он — 
в том, чтобы добиться глав 
ного: сделать все для того, 
чтобы эти города и станции 
твердо стали на ноги. Твер
до настолько, чтобьі уже 
смогли обходиться без вся
кой, даже дружеской, помо
щи.

ЕС Л И  внимательно по
смотреть на карту 
Армении, невозможно 

не заметить в контуре ее 
границ женский профиль. 
Крупные города —  черты 
лица с бирюзовой сережкой 
Севана. Трудно сказать, кто 
первым увидел это сходство. 
Но здесь, на этой растерзан
ной подземной бомбежкой 
земле, понимаешь, людей, ко
торые, несмотря на пережи
тое, не разрешают говорить 
о ее предательстве.

...В одном из освещенных 
окон ночного Ленинакана 
увидели большую куклу. 
Ванька-встанька. Ту, что есть 
дома и у наших детей. В  од
ной из тбилисских больниц 
лежит кироваканский малыш. 
На нем такая же «махров- 
ка». в какую одеты и наши 
дети. И  сами мы —  дети од
ной, одной на всех, Земли. 
Сегодня в Армении уже ни
кто не говорит: «Земля, что 
же -ты сделала?!»

...Восстанавливаются до
роги. Закладываются первые 
фундаменты. Встанут из ру
ин города. Поднимутся села. 
И  вернутся люди. Они вер
нутся сюда раньше, чем 
птицы...

Ирин* АДАМАШВИЛИ, 
Нина АХМЕТЕЛИ, 

Александр ДЖАПАРИДЗЕ, 
Вахтанг ЭЛИАВА.

(Передвижной корреспон
дентский пункт «Зари Во
стока» а Армении).
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УСПЕХ ГРУЗИНСКОЙ ПИАНИСТКИ В ВИЛЬНЮСЕ
В  конце прошлого года в 

столице Литвы состоялся 
сольный' концерт Лали Ми- 
рилашвили. Имя исполни
тельницы само по себе ни о 
чем не говорило жителям 
Вильнюса, тем не менее же
лающих послушать неизвест
ную исполнительницу в за- 
п €  Государственной консер
ватории Литовской С С Р  соб
ралось немало. И пианистка 
не обманула ожиданий слу
шателей.

Но, пожалуй, из всех на
ходящихся в зале консерва
тории самое большое удов
летворение испытывала в тот 
вечер профессор Госконсер- 
ватории, заслуженный дея
тель искусств Литовской 
С С Р  Мариэтта Азизбекова: 
ведь первый творческий экза
мен сдавала ее воспитанни
ца, проходящая двухгодич
ны й  курс ассистентуры-ста
жировки на кафедре специ
ального фортепиано.

—  Лали —  первая в Ли
товской консерватории асси
стент-стажер, представляю
щая братскую республику,— 
.говорит Мариэтта Акимов
на. —  Закончив в 198 і году 
Тбилисскую государственную 
консерваторию имени В. Са- 
раджишвили по классу про
фессора Т. Амиреджиби, она 
начала активную деятель
ность солистки филармонии 
и приобрела богатый испол
нительский опыт. Моя мис
сия как руководителя ока
залась не только ответствен
ной, но и интересной. На пер
вых же занятиях убедилась, 
что имею дело с пианисткой, 
воспитанной в традициях вы
сокой музыкальной культу
ры, обладающей всем арсе
налом технических возмож
ностей, умением глубоко чув
ствовать музыку и прони
кать в замысел исполняемых

произведений. Именно эти 
качества определили про
грамму учебы и как итог 
программу этого концерта, в 
котором звучали сонаты ис
панского композитора XVIII 
века Антонио Солера, Бет
ховена, Листа и Прокофьева. , 
Что можно сказать о концер- У 
те? Игрой Лали я осталась 
довольна и не сомневаюсь в 
том, что молодой пианистке 
под силу еще более сложные 
задачи. Думаю, она еще пол
нее сможет раскрыть свое 
дарование на следующем от
четном концерте.

В  тот же вечер мы попро
сили дать мини-рецензию на 
концерт заведующую кафед
рой специального фортепиа
но, доцента консерватории, 
заслуженную артистку рес
публики Веронику Витайте:

—  Выступление Лали Ми- 
рилашвили оставило прият
ное впечатление. Это, несом
ненно, одаренный музыкант 
с уже сложившейся собствен
ной манерой исполнения, све
жестью музыкальной интер
претации исполняемых про
изведений. Это выразилось и 
■в программе ее концерта. Ла
ли продемонстрировала под
линное мастерство, темпера
мент, наполнив содержание 
произведений богатой темб
ровой и звуковой палитрой. 
Успех этот по праву разде
ляет и ее педагог —  Мариэт
та Азизбекова. Мне остает
ся пожелать им дальнейшего 
творческого сотрудничества. Я

Борис МИШКИН, 
корреспондент «Советской 
Литвы».

*  *  *

§  На с н и м к е :  играет Ла
ли Мирилашвили.

Ф ото  В. Ольшевского.

# Проекты,

свершения

«ПАРИС» 
и патентный поиск

Провести оперативный те
матический патентный поиск 
информации глубиной до 67 
лет, подготовить копии пол
ных описаний изобретений, 
проанализировать динамику 
изобретательской активности, 
подготовить в автоматизиро
ванном режиме указатели па
тентных документов —  это и 
многое другое под силу па
тентной автоматизированной 
информац и о н н о й  системе 
«ПАРИС». Создана она в Гру
зинском НИИ научно - техни
ческой информации и техни
ке - экономических • исследо
ваний (ГрузНИИНТИ).

Снабженная мощ ной . базой 
данных, содержащ ей сокра
щенную библиографическую  
информацию  приблизительно 
о 20 миллионах патентных до
кументов за период с 1920 по 
1988 годы, система уже внед
рена в шести организациях 
Грузинской ССР, Москвы, Ка
захстана, Азербайджана.

—  В частности, база, о ко
торой идет речь, —  рассказьі- 
»ает руководитель авторского 
оллектива, директор Груз

НИИНТИ Олег Шатберашви- 
ли, —  содерж ит такие элемен
ты библйограф ического опи
сания документов, как индекс 
международной классифика
ции изобретения, стран*, где 
оно создано, государство, за
патентовавшее изобретение, 
и т. д.

Отмеченная золотой м е 
далью  ВД Н Х СССР, система 
не имеет аналогов и может 
использоваться не только ин
ф ормационными центрами на
шей страны, но и всеми зару
бежными службами подобного 
рода.

Лери МАЙСУРАДЗЕ.

•  СТИХИЯ и люди

I !
Ѵ ссод и /л л /, ■

. . . В  СТОЛИЦЕ РЕСПУБЛИКИ 
НАЧАЛ РАБОТУ ВТОРОЙ ВСЕСО
ЮЗНЫЙ О Ш Ш И  ПО ПРОБЛЕ
МАМ ТЕОРИИ %И ИСТОРИИ СО
НЕТА.

Он проходит на базе Тби
лисского государствен н 6  г о 
университета. В симпозиуме 
принимают участие видные 
специалисты Москвы, Ленин
града, Киева, Тарту и других 
городов страны.

В течениеѵ трех дней участ
ники симпозиума обсудят во
просы,. связанные с историей 
и развитием сонета в миро
вой поэзии, литературах на
родов С С С Р , в том числе рус
ской, грузинской, эстонской и 
других.

На вечере грузинского со
нета, который проводится 20 
января а Доме-музее Тициа
на Табидзе в рамках симпози
ума, впервые прозвучат сона
ты- - медальоны ведущих по
этов группы «Голубые роги» 
Тициана Табидзе, Григола Ро- 
бакидэе. Валериана Гапринда- 
швили и Паоло Яшвили.

, .  МИНИСТЕРСТВО ЗДРАВООХ
РАНЕНИЯ АРМЯНСКОЙ ССР 
ПЕРЕДАЛО В ДАР ГРУЗИНСКОЙ 
ДЕТСКОЙ РЕСПУБЛИКАНСКОЙ 
БОЛЬНИЦЕ ДВА АППАРАТА ИС
КУССТВЕЖОЙ ПОЧКИ ФИРМЫ 
•КОБЗ’ <СИА>.

—  На излечении в нашей 
больнице находилось около 
тридцати ребятишек, постра
давших во время землетря
сения в Армении, —  говорит 
главный врач больницы Тен
гиз Бакрадзе. —  Наши вра
чи сделали все возможное, 
чтобы спасти их, не отходили 
от них ни на минуту. И мы 
очень благодарны армянским 
друзьям за то, что и они по
заботились о детях, живущих 
в Грузии, передав нам эту ап
паратуру.

...УДИВИТЬ ИУЗНКАЛЬНУ» ВЕ
НУ СПЕКТАКЛЕМ ИЛИ ИСЛШЮ- 
ТЕЛЕМ - ДЕЛО НЕ ИЗ ЛЕГКИХ. 
СЦЕНЫ ОЛЕ РЮХ ТЕАТРОВ СТО
ЛИЦЫ АВСТРИИ ПОМНЯТ ВЫДА
ЮЩИХСЯ АРТИСТОВ-ИСЛОЛНИТЕ- 

! ЛЕЙ.
Выступать здесь считают че

стью «звезды» мировой куль
туры. И тем не менее авст
рийские меломаны не смогли 
скрыть восторг, который по
дарило им искусство Пааты 
Бурчуладзе.

В знаменитом оперном те
атре «Андер аи Ейв», где 
впервые были исполнены про
изведения Моцарта, состоя
лась встреча членов ассоциа
ции «Друзей венской оперы» 
с тбилисским артистом.

21 внваря П. Бурчуладзе бу
дет петь в спектакле «Хован
щина» Мусоргского, премьера 
которого состоится на сцене 
«Штадс опера».

В феврале Паате Бурчула
дзе предстоят выступления а 
США.

(«Заря Востока» —  
ГРУЗИНФОРМ).

Ф ПО С Л УХАМ  И ПО СУЩЕСТВУ

Э К С П Е Р Т И З А  ПРИШЛА  
К З А К Л Ю Ч Е Н И Ю

Правда ли, что незаконно задержан и принудительно по
мещен в психиатрическую лечебницу член одного из не
формальных объединений житель Рустави Важа Мтаври- 
иівили!

Ответить на этот вопрос корреспондент ГРУЗИНФОРМа 
попросил прокурора города Рустави, старшего советника 
юстиции А. Ломидзе.

—  24 декабря 1988 года в 
следственном  отделении Ру- 
ставского ГО ВД  по части пер
вой статьи 94 Уголовного  ко
декса Грузинской С С Р  было 
возбуж дено уголовное дело 
в отношении руководителя 
круж ка радиолюбителей Рус- 
тавской организации Д О С А А Ф  
материально ответственного 
лица Заура Какошвили —  по 
факту хищения государствен
ного имущества. П редвари
тельным следствием устано
влено, что Какошвили без  со
ответствующего бухга л т в р -  
ско го  оф ормления присвоил 
радиостанцию , которая затем 
незаконно хранилась в дом е  
Мтавришвили, Наряду с дру
гими незаконно хранивш ими
ся вещ ами у него был изъят 
так называемый «нунчаки», 
впоследствии, по заклю чению  
экспертов, признанный отно
сящ имся к категории холод
ного оружия, изготовленного 
кустарны м способом .

В своих показаниях М таври
швили заявил, что упомянутое 
холодное оруж ие он изгото
вил у себя дом а два го да  на
зад. Факт изготовления был 
подтвержден проведенны м  
следственным экспериментом , 
а также показаниями ближай
ших родственников подозре 
ваемого. Все это дало осно 
вание выделить материалы  в 
отдельное производство и 
возбудить 3 января нынешне
го года уголовное дело  в от
ношении Мтавришвили по ча
сти второй статьи 238 У К  Гру

зинской С С Р  —  за незаконное 
изготовление и хранение хо
лодного оружия.

—  Не станем гадать, где  в 
будущ ем  м огло  быть исполь
зовано это холодное оружие 
разруш аю щ ей силы. Но не 
был ли и в прош лом  замечен 
Мтавришвили в подоб н ы х  
правонарушениях?

—  Еще в 1972 году в след
ственном отделе М ВД  А дж а
рии было возбуж дено уголов
ное дело в отношении М тав
ришвили по признакам престу
плений, предусмотренных ча
стями первой и второй ста
тьи 238 и. статьей 220 Уголов
ного кодекса Грузии. Следстви
ем  было установлено, что 
бросирший учебу в ГПИ 
Мтаври ш в и л и ' в ноябре 
1971 года, находясь в ав
томобиле, принадле ж  а щ  е  м  
гражданину Г., ранил послед
него в спину и скрылся. В 
мае 1972 года Мтавришвили, 
вооруживш ись кустарно из
готовленными им же самим  
пистолетами и взрывным уст
ройством, соверш ил ограб
ление квартиры гражданина 
X. Несколькими днями позже 
вместе с супругой М таври
швили пытался ограбить квар
тиру проф ессора М . Когда он 
был задержан, при личном 
обыске у Мтавришвили опять- 
таки обнаружили огнестрель
ное и холодное оружйе. А 
при последую щ ем  осмотре 
личных вещей супругов еще

было найдено и другое неза
конно хранимое оружие.

—  А  какую  он понес от
ветственность за содеянное?

—  По неоднократным за 
клю чениям судебно - психи
атрических экспертиз, прове
денных в разных городах 
страны, равно как и при ста
ционарном  обследо  в а н и и, 
Мтавришвили в отношении со
деянного был признан невме
няемым и нуждаю щ имся в 
принудительном лечении в 
условиях п с и х и а т р и ч е с к о й  
больницы.

—  Вернемся к уголовному 
делу, врзбуж денном у 3 янва
ря 1989 года...

—  Изучив материалы пре
дыдущ их уголовных дел,' где 
фигурировал М тавриш  в и л и ,  
для реш ения вопроса о  вме
няемости следствие направи
ло его на амбулаторное о с 
видетельствование. Однако

-комиссия экспертов сочла не
обходим ы м  вопрос вменяе
мости подозреваемого  ре 
шить при стационарном об 
следовании. И стациона р н а я 
судебно - п с и х и а трическая 
экспертиза пришла к заклю 
чению, что Мтавришвили в 
период соверш ения правона
рушения в отношении инкри
минируемого  ем у  деяния сле
дует считать невменяемым. В 
настоящ ее ёремя по своему 
психическому состоянию  он не 
представляет общественной 
опасности, в принудительных 
мерах медицинского харак
тера не нуждается и мож ет 
находиться на попечении, род 
ственников при обязательном 
врачебном  наблюдении в пси- 
хоневрологичес к о м  диспан
сере  по месту жительства.

—  Пользуясь случаем, хоте
лось бы узнать вашу оценку 
оперативной обстановки в го 
роде  Рустави?

—- Налицо тенде н ц и я к 
сокращ ению  общ его  числа за
регистрированных преступле
ний. Коэффициент преступно
сти на 10 тысяч жителей за
метно ниже аналогичного рес- 
лубликан с к о  г о показателя. 
Вместе с тем в ноябре-декаб
ре 1988 года, по сравнению с 
соответствующ им периодом  
позапрош лого, было зарегист
рировано вдвое больше уго 
ловных преступлений. Этот 
«бум» пришелся как раз на 
период активизации деятель
ности неформальных объеди
нений. Наблюдается связь не
формалов с лицами, ранее су
димыми, носителями воров
ских традиций. Достаточно 
сказать, что 'многие близкие 
родственники лидеров нефор
малов пользуются своеобраз
ным авторитетом в преступ
ной среде. Некоторые из них 
и сейчас отбывают наказание 
за соверш ение тяжких пре
ступлений. Таким образом, на
блюдается сращивание неко
торых лидеров неформалов с 
преступной средой.

В Рустави разра б о т а н а 
эффективная, на наш взгляд, 
система борьбы  с теми, кто 
п р и д е р ж и в а е т с я  воровских 
традиций. В ней задействова
ны партийные, советские, пра
воохранительные органы, ши
рокие  слои общественности. 
И, следуя воле жителей рабо
чего города, мы  примем  все 
предусмотренны е законом ме
ры  прокурорского  реагирова
ния для наведения образцо
вого общ ественного порядка 
в Рустави.

•  ИЗ ЗА Л А  СУ Д А
. ■■ ' Ч . С- '

П р и г о в о р  в ы н е с е н
КУТАИСИ , 19 января. (ГРУЗИ НФ О РМ ). 

В течение нескольких дней народ
ный суд Автозаводского  района Ку
таиси (председатель —  Автандил Ш енге- 
лия, народные заседатели —  Елена Ко- 
ридзе  и Зураб  Лабадзе, секретарь —  Ве
нера Геетадзе) при участии государствен
ного обвинителя, ю риста первого класса 
Теймураза Бобохидзе и защитника Гули
но Габаидэе слушал уголовное дело 
по  обвинению  группы лиц в соверш е
нии противозаконных действий 3 и 4 де 
кабря прош лого  года в ряде городов 
республики, в том  числе Кутаиси. Они 
организовали и активно участвовали в 
групповы х акциях, не повиновались з а 
кон ны м  требованиям  представителей 
власти, что повлекло наруш ение рабо
ты  транспорта и общ ественного ло- 
рядка.

На скамье подсудим ы х —  I еоргии

Михайлович Кулумбвгашвили, 38 лет, 
сторож  одного из тбилисских детсада- 
яслѳй, в  прош лом четырежды судимый, 
котором у  также было предъявлено об 
винение в совершении преступления, 
предусмотренного  частью II статьи 207 
прим,— оказание сопротивления работ
нику милиции при исполнении возло
женных на него обязанностей по охра
не общ ественного порядка, сопряжен
ное с насилием; Гиви Гивиевич Кемо- 
клидзе, 35 лет, художник Археологиче
ского  центра Грузии; С осо  Васильевич 
Мамаладзе, 34 лет, работник тбилисско
го кооператива «Статор»; Тенгиз Элгуд- 
жйевич Ордж оникидзе , 31 года, врач 
Тбилисского онкологического медицин
ского  центра.

На основании тщательного изучения 
материалов дела суд признал подсуди
мых виновными по сущ еству предъявлен

ных им обвинений. С  учетом личности 
виновных, характера и степени общ ест
венной опасности содеянного суд при
говорил:

Г. Кулумбвгашвили по совокупности 
преступлений —  к  одному году и шести 
месяцам лишения свободы  с отбытием 
наказания в исправительно-трудовой ко
лонии строгого  реж има, Г. Кемоклидзе—  
к 2 годам, С. М амаладзе и Т. О рдж они
кидзе —  к 1 году лишения свободы  каж 
дого. Учитывая, что Г. Кемоклидзе, 
С. М амаладзе и Т. О рдж оникидзе  ра
нее к  уголовной ответственности не при
влекались, а также в связи с тем, что 
они выразили желание вернуться е свои 
трудовые коллективы, суд  отсрочил им 
исполнение приговора на два года. Они 
были освобож дены  из-под стражи в за
ле судебного заседания.

С Н О В А  —  Л А В И Н А
Стабилизатор колебаний аагоноа пассажирских канатных 

дорог, разработанный а Институте горной механики имени 
Г. А. Цулукидзе Академии наук Грузинской ССР, спас от 
верной гибели 24 горняка марганцевых рудников а Чиатура.

продолжаю т свирепствовать 
ураганной силы ветры. Во мно
гих районах Ю жной Грузии  его 
порывы 18 января достигали 
35 метров а секунду.

В ночь на 19 января на тер
риторию  Грузии со стороны 
Черного моря вновь начали 
вторгаться студеные массы 
воздуха из северо - западных 
районов европейской части 
страны. Начались дож ди  со 
снегом  на равнинах Западной 
Грузии, снегопады в горах, в- 
западных районах Восточной 
Грузии. Здесь к тому же вновь 
задул ветер. В горах сохраня
ется лавиноопасная обстанов
ка, а на автомобильных доро 
гах утром  и в ночное время 
возмож ен гололед.

18 января колхозники из се
ла Цхмориси Кедского райо
на —  двое мужчин и четверо 
женщин, возвращающихся из 
села А хо  домой, были погре- 
бены  сорвавшейся со  склона 
лавиной. Мужчины сумели вы
браться из четырехметрового 
слоя и принялись спасать ока
завш уюся на сравнительно не
больш ой глубине одну из сво
их спутниц. После ее спасе
ния они позвали на помощь 
соседей из села Гегелидзезби. 
В течение трех часов около ста 
человек откапывали попавших 
в беду людей, но, к сож але
нию, спасти их не удалось.

На месте бедствия побывал 
кандидат в члены бю ро  ЦК 
Компартии Грузии, первый се
кретарь Адж арского  обкома 
партии Г. X. Эмиридзе.

Трагедия могла произойти 
18 января, когда резкие по
рывы ветра «решили поиг
рать» с канатной дорогой. 
Очевидцы считают, что чудо 
спасло горняков. Но нет, по
могла им надежная техника. В- 
Чиатура, как и во Многих ок
рестных селах зоны, погас 
электрический сеет. Уже кото
рый день из-за глубоких суг
робов к местам повреждений 
так и не могут добраться спе
циалисты «Грузэнерго».

18 января, как и во  все пред
шествующие дни этого меся
ца, капризы зимней непогоды 
почувствовали жители почти
всей республики. Во внутрен
них районах Западной Грузии 
дул сильный ветер, шли дож 
ди с о  снегом, в горах и на 
перевалах — снег. В этот день 
сорвалась лавина на железно
дорожный путь. Три часа приш
лось расчищать завал на пе
ревальном участке дороги. 
Следовательно, вновь приш
лось догонять время пасса
жирским поевдам.

Снова создалось тяжелое 
положение на автомобильных 
дорогах. Закрыт Рокский пе
ревал, участки трассы Гоми —  
Сачхере, магистраль Ткибу- 
ли —  А мброгаури . Только для 
грузовых машин, оснащенных 
цепями, открыты участки пе
ревальной дороги Гудаури —  
Гоби, Чиатура —  Зестафони, 
Цхалтубо —  Цагери —  Ленте- 
хи, Алпана —  Цагери, Кутаи
си —  Алпана —  Мамисони, с 
50-го по 113-й километр ш ос
се Гори —  Цхинвали —  Они.

В -районах Восточной Гру
зии, Джавахетского нагорья (ГРУЗИНФОРМ).

Н Ш Н В О В И Н Е Н й И В й И а И

В Е Т Е Р А Н Ы -В  СААРБРЮ ККЕНЕ

20 ЯНВАРЯ 1989 г.

Объявления
ЧТОБЫ ВАШ ТЕЛЕВИЗОР 

БЫЛ ИСПРАВЕН 
И СЛУЖИЛ БЕЗОТКАЗНО

обращайтесь в ГРПО «Орби
та-сервис» по телефонам: 
66-88-70 или 66-88-91. (Авчаль-
ское шоссе, 15, рядом  с Д о 
м ом  быта).

ВНИМАНИЕ!

Возобновили работу отде
ления Тбилисского техцентра ^ 
ГРПО «Орбита-сервис» —
№ 1 (ул. Кекелидзе, 5) и № 6 
(пр. Важа-Пшавела, V I кварт.).

Жители нашего города см о 
гут воспользоваться услуга
ми квалифицированных мас
теров —  радиомехаников, те
летехников.

«Орбита-сервис» поможет 
| вам:

О  провести -гарантийное и 
послегарантийное обслужива
ние телерадиоаппаратуры;

ф  оформить договор на 
абонементное обслуживание 
телевизоров;

%  доставить телевизор а 
техцентр или владельцу на 
дом. (Доставка телевизоров а 
течение действия срока гаран
тии —  бесплатная, по истече
нии срока гарантии —  соглас
но прейскуранту).

Если вы хотите, чтобы тѳле- 
р а д и о а п п а р а т у р а  служила 
вам долго и надежно, обра
щайтесь только в отделения 
техцентра ГРПО «Орбита»
Не 1/.19 (ул. Кекелидзе, 5), тел.: 
22-42-43, 22-03-05 и № 6 (пр. 
Важа-Пша в е л а ,  VI кварт.), 
тел.: 31-27-61. Часы работы 
отделений —  с 10 до 19.

В воскресенье отделение 
техцентра № 1/19 работает до 
18 час., у  отделения № 6 —  
выходной.

ГРПО «Орбита-сервис», 
Грузинское 

рекламное агентство.

О  том, как сыграли тбилис
ские динамовцы в меж дуна
родном  соревновании по ми 
ни-футболу а западногерман
ском  городе  Саарбрюккене, 
известно уже всем . А  за не
сколько ^ней до его старта 
здесь же завершилось ещ е од 
но подобное соревнование, в 
котором  выступали уже вете
раны футбола. Среди  них так
же находились наши футболи
сты.

Корреспондент газеты «За
ря Востока» Дмитрий Мчедли- 
д зе  попросил одного из уча
стников турнира ветеранов—  
заслуженного мастера спорта 
Тенгиза Сулаквелкдзе расска
зать о соревновании в Саар- 
бркжкене.

—  Честно говоря, —  сказал 
он, —  не думал, что, спустя 
несколько месяцев после того, 
как я ушел из команды, вновь 
одену динамовскую  форму, да 
еще а меж дународном  турни
ре за пределами нашей стра
ны. Однако так и было. М не 
предложили готовиться, и я, 
естественно, согласился. Вме
сте со  мной в спортивном ком 
плексе «Буревестник» трениро
вались Рамаз Уруш адзе, М ану- 
чар Мачаидзе, Тамаз Костава, 
Вахтанг Коридзе, Вахтанг Ко- 
палеишвили, Рамаз Шенгелия, 
А лександр Чивадзе, Леван и 
Гиви Нодия, который был иг
раю щ им тренером. Готовились 
почти месяц.

И вот мы в Саарбрюккене. 
Турнир был проведен в город 

ско/л Д ворце спорта и, к м о 
ем у  удивлению, оказался ско 
ротечным. Длился он факти
чески один день. Необычным 
был и регламент. Вначале бы
ли игры в подгруппах. Они со
стояли из двух таймов, длив
шихся по  семь минут,

В своей группе мы  победи
ли «Найнкирхен»— 4 : 0, «Штут
гарт» —  4 : 1 и «Магдебург»—
3 : 2, сыграли вничью с «Кель
ном» —  2 : 2 и вышли в финал. 
Здесь нашим соперником  стал 
«Гамбург», в составе которого 
играли старые знакомые: Магат, 
Милевски, Булян, Ногли и дру
гие. Наша встреча заверш и
лась победой хозяев с о  счё
том  2 : 0 .  Голы забили М илев
ски и Ногли. М ы  заняли вто
рое место. В матче за третье 
место «Магдебург» нанес по
ражение команде ветеранов 
Саарбрю ккене —  10:3.

И гра динамовцев, очевидно, 
понравилась, так как органи
заторы пригласили нас при
ехать на турнир и в будущ ем  
году. В свою  очередь, руко 
водство нашей делегации в 
лице первого заместителя 
председателя 1 Госкомспорта 
Грузии В. М ахарадзе и заме
стителя председателя Грузсо- 
вета «Динамо» К. Асатиани, 
который одновременно был 
старш им тренером  ветеранов 
«Динамо» (Тбилиси), предло
жило им выступить в столице 
Грузии. Это меж дународное 
соревнование намечено про
вести в нынешнем сезоне.

Учебно - опытное хозяйство 
Дагестанского сельхозинсти
тута имеет возможность реа
лизовать саженцы роз.

Для организаций, по согла
сию  предприятия, саженцы  бу
дут отгружены авиабагажом 
или доставлены автотранспор
том.

Наши реквизиты: 367014,
Д А ССР , Махачкала, Учхоз Даг- 
оельхозинститута.
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Тбилиси

ф  С полной нагрузкой работает в Тбилиси плавательный 
бассейн спортивного комплекса СКА Краснознаменного За
кавказского военного округа.

Приятно отметить, что плавательный бассейн не носит уз
коведомственный характер. Он работает на арендных нача
лах, предоставляя услуги спортивным организациям и тру
довым коллективам.

На с н и м к е :  в плавательном бассейне во время тре
нировки.

Ф ото  М. Киквадзе. (Ф отохроника ГРУЗИН Ф О РМ а).

ТУРН ИРН АЯ О РБ И ТА
Третью победу в ро- 

зы гры ш э Кубка Корача 
одержали баскетболисты 

киевского «Строителя». Они в 
гостях переиграли голланд
ский клуб «Директбанк» —  
125:92 . Это третья победа ук
раинской команды  в четырех 
встречах.

М еждународная астре-

Е ча по футболу проведе
на в Софии. М естная ко

манда «Витоша» принимала 
м осковское  аДинамо». И гра за
вершилась вничью —  2 : 2 .  Го
лы забили Буланов («Ди» амо»), 
а также хозяева поля Крумов, 
Велев и Николов —  я свои  во 
рота.

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ-

ПО П ЕР ВО Й  П РО ГРА М М Е  
12.40 — Грузинский документаль 
ный телефильм. 13.00 — В пол
день. 13.45 — Телекурс. Физика.
14.15 — Документальный фильм 
«Обыкновенные чудеса». 14.55 — 
Учительский час. Начальное обра 
зование. 15.25 — Информационный 
выпуск (на русском языке). 15.35- 
Изучнм французский язык. 16.05— 
Киножурнал «Наука и техника».
10.15 — Д ля школьников: Исто 
рия СССР. 10.35 — «Моя жизнь 
в книге». (Повторно). 18.15 — 
Объявления. 18.20 — Кругозор. Те
лежурнал для' старшеклассников. 
19.05 — Светофор. 19.20 — Гру
зинский документальный теле
фильм. 20.00 — Моамбе. 20.35 — 
История Грузин и грузинский те
лефильм. Рождение фильма. 21.25- 
Грани перестройки. 21.40 — Науч
но - популярный фильм. 22.00 — 
Время. 22.40 — Навстречу выбо
рам (М ). 22.50 — Грузинское па
роходство — на голубых дорогах. 
22.55 — Иллюзион.

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е. 
18.30 — Художественный фильм 
«Новые амазонки». 20.00 — Мо 
амбе. 20.35 — Для школьников. 
Физика. 21.20 — Документальный 
телефильм «Ашхабад». Из цикла 
«Города Советского Союза».

Москва
ПО П ЕР ВО Й  П РО ГРА М М Е.

7.30 — «120 минут». 9.35 — Мульт- х 
фильмы. 10.10 — Художественный Г  > 
телефильм «Красный цвет папорот 
ника». 3-я и 4-я серии. 12.25 — 
Новости. 12.35 — Институт чело
века. 16.30 — Новости. 16.45 — 
Концерт Камчатской академичес
кой хоровой капеллы. 17.00 — До 
кументальные фильмы. 17.35 — 
«Шорские присказки». О творчест- 
в" болгарского художника С. Ве- 
нева и скульптора В. Гачева 
18.05 — «Веселые старты». 18.50— 
Новости. 18.55 — Песни о Москве. 
19.15 — Международный телевест
ник. «СПИ Д  — угроза человече
ству». 19.45 — Сегодня в мире
20.00 — Фигурное катание. 20.50 — 
Художественный телефильм «Крас
ный цвет папоротника». 4-я се
рия. 22.00 -  Время. 22.40 — На
встречу выборам. 22.50 — «Это бы
ло... было...». 23.05 — «Взгляд».

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е.
9.00 — Гимнастика. 9.15 — Науч
но-популярный фильм. 9.35, 10.35— 
География. 7-й класс. 10.05. 12.05— 
Английский язык. 11.05 — Мами
на школа. 11.35, 12.35 — Геогра
фия. 5-й класс. Воды суши. 13.05— 
«Не стреляйте в белых лебедей». 
Художественный телефильм. 2-я 
серия. 14.10 — Новости. 14.15 — 
Документальный фильм о музеях 
В. И. Ленина в ГД Р , Польше, Че
хословакии, М Н Р, Ф и н л я н д и и .
18.00 — Новости. 18.15 — «Иллю- 

I зион». Художественные фильмы:
'«Молчи, грусть, молчи» (1918 г.): 
«Девушка с коробкой» (1927 г). 
20.10 — «Мульткрокодил». 20.20 -  
Документальный телефильм «Син-„|ч 
дром равнодушия». О фактах бес-'1 
хозяйственности и равнодушия к 
судьбе древних памятников архи
тектуры и искусства (Ташкент).
21.00 — «Спокойной ночи, малы
ши!». 21.15 — Поэзия. Сильва Ка- 
путикян. 22.00 -  Время. .22.40 -  
Навстречу выборам. 22.50 — «Ил
люзион». Художественные филь
мы: «Молчи, грусть, молчи» 
(1918 г .); «Девушка с коробкой» 
(1927 г.). Вступительное слово 
Н. Михалкова. 00.45 -  Новости. 
00.50 — Горнолыжный спорт

Тбилиси-8, ор. Руст авел 
15.54, 93-22-19, отдел
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